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ЛЕГЕНДАРНОЙ 
НАТАЛЬЕ ФАТЕЕВОЙ — 90
«Я вообще о возрасте никогда не думаю»

ДРУГОГО ТРАМПА 
ДЛЯ НАС ВСЕ 

РАВНО НЕТ
Чем ближе Новый год — главный праздник 

карнавального характера в нашей стране, 
— тем больше новостей с карнавальным от-
тенком приходит о будущем главном партнере 
Кремля по украинскому урегулированию До-
нальде Трампе. Трамп хочет купить у Дании 
Гренландию  — так же как США когда-то уда-
лось отхватить у нашего императора Алексан-
дра II Аляску по выгодной цене. Трамп хочет 
вернуть американский контроль над зоной 
Панамского канала. Трамп хочет в первый же 
день своего президентства вывести США из 
Всемирной организации здравоохранения. 
Все эти и другие подобные новости вроде 
бы не имеют отношения к главному вопросу, 
который сейчас волнует Россию, — завер-
шению конфликта на Украине. Но это только 
так кажется. 

Даже яростные противники будущего 
президента США уже давно признали, что за 
последние годы Дональд Трамп очень сильно 
поменялся. Трамп образца 2016 года казался 
Дон-Кихотом, получающим по носу от каж-
дой ветряной мельницы, которую он пытался 
атаковать. Трамп образца 2024 года воспри-
нимается скорее как Конан-варвар, который 
крушит все на своем пути. 
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НИКТО НЕ ХОТЕЛ УБИРАТЬ
Дворники и еще 23 остродефицитные профессии 

нашего времени
 

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ...
Под Великой Новоселкой образовался 

официальный «котел» ВСУ

По результатам исследования 
одной из платформ по поиску ра-
боты в нынешнем году самой де-
фицитной стала профессия двор-
ника. Вакансий на ее замещение 
даже больше числа соискателей. 

На втором месте оказались токари, 
а на третьем — продавцы и кассиры. 
Всего из 174 профессий 24 являются 
остродефицитными.
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У противника случилась очеред-
ная «зрада» — Российская армия 
практически вплотную подошла к 
поселку Великая Новоселка, кото-
рый является связующим звеном в 
обороне всей Донбасской и Запо-
рожской группировок противника 
и расположен на стыке их флангов. 

В понедельник, 23 декабря, наши 
бойцы замкнули окружение вокруг 
поселка Макаровка, организовав 
первый официальный «котел» вокруг 
Великой Новоселки. В окружении мо-
гут находиться до 80 солдат ВСУ.
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Спутниковые 
данные 

показывают, 
что новая 

порция мазута 
направляется 

к Кубани
Новая порция мазута 

угрожает Анапе и Тамани. 
Об этом сообщают ученые 
из Севастополя, которые 
ведут постоянный монито-
ринг состояния разломив-
шихся танкеров в Керчен-
ском проливе.

Читайте 3-ю стр.ПЛЯЖИ ПАХНУТ НЕФТЬЮ

В Москве распоряжением 
мэра на этот Новый год, так 
же как и в 2022-м, и в 2023-м, 
запретили на официальном 
уровне салюты и фейерверки. 
Однако немалое количество 
наших сограждан не собира-
ется отказываться от столь 
дорогой их сердцу «стрельбы» 
в новогоднюю ночь, несмотря 
на то, что в наше тревожное 
время это совершенно неу-
местное развлечение. Осо-
бенно учитывая прошедшую 
в минувшие выходные череду 
«петардовых» диверсий рос-
сиян на разных городских объ-
ектах по заданиям украинских 
кураторов. «МК» выяснил, что 
происходит сейчас в пиротех-
нической отрасли и почему 
россиянам лучше отказаться 
от таких забав. 

С началом СВО власти пыта-
ются бороться с бытовыми фейер-
верками, и особенно остро такая 
борьба разворачивается в пред- 
и в новогодний период. Депутат 
Госдумы Артем Кирьянов на днях 
призвал запретить продавать пи-
ротехнику перед Новым годом, 
обосновав это как раз недавни-
ми запусками петард в банках и 
МФЦ. 
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Пиротехническая 
отрасль 

оказалась 
в кризисе НЕ ВРЕМЯ ДЛЯ ПЕТАРД
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Дежурная бригада: Анна РАЧИНСКАЯ, Мария КАЛИНИНА, Мария УСОВА, 
Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА и др.

ОККУЛЬТИСТЫ УБИЛИ ОСЛИКА, 
КОЗУ И БАРАНА, ЧТОБЫ 

ЗАДОБРИТЬ ПОВЕЛИТЕЛЯ МРАКА
Трое ок к ультистов 

устроили на днях обряд 
жертвоприношения в Мат-
веевском парке на западе 
Москвы. Трупы животных и 
птиц в лесопарковую зону 
они завозили на санках.

Как выяснил «МК», 
страшную находку в вос-
кресенье утром обнару-
жили местные жители, 
которые прогуливаются 
тут с собаками. Среди 
деревьев они увидели по 
кругу разложенные трупы 
птиц — кур, ворон, а вну-
три — мертвых ослика, 
козу и барана. Неподалеку 
— початые бутылки вина, 
виски, фрукты, хлеб. Вид-
но было, что люди жгли ко-
стер и кидали туда трупы 
птиц.

По камере видеонаблю-
дения, установленной на 
одной из беседок в ман-
гальной зоне, сыщики 
отследили путь оккульти-
стов (их личности опреде-
лят в ближайшее время). 
Вечером 21 декабря на 
Староволынской улице 
остановилась машина, 
из которой три человека 
(двое мужчин и одна жен-
щина) начали вытаскивать 
мешки. До лесной зоны 
они довезли их на теле-
жках, а к жертвеннику 
доставили на санках. Из 
некоторых мешков капала 
кровь. По всей видимости, 
обряд они совершили в 
ночь на 22 декабря. В эту 
ночь язычники некогда от-
мечали праздник Карачу-
на — повелителя холода 
и мрака. Чтобы его задо-
брить, делались жертво-
приношения.

Кстати, в располо-
же н н о й н е п о д а л е к у 

Мемориальной мечети 
открестились от произо-
шедшего. 

— В исламе запрещено 
издеваться над животны-
ми, — пояснили нам прихо-
жане. — Приносить в жерт-
ву можно только баранов, 
коров, верблюдов. Птицы 
и мелкие млекопитающие 
считаются порочными и 
унизительными для под-
ношения. 

ФЕМИДА ПРИШЛА К ВЫВОДУ, 
ЧТО ПРИ ВЫНЕСЕНИИ ПРИГОВОРА 
ПРИЗНАНИЕ ПРИЗНАНИЮ РОЗНЬ

Ответ на деликатный во-
прос о том, когда именно 
явку с повинной следует 
считать искренней, дал 
Верховный суд. Юристы 
объяснили, что здесь 
вполне уместно вспом-
нить пословицу «дорога 
ложка к обеду» — далеко 
не каждое чистосердеч-
ное признание следует 
учитывать при вынесение 
приговора.

Поводом для спора стал 
процесс над предприни-
мателем из Волгограда. 
Он попытался подкупить 
налогового инспектора, 
чтобы избежать негатив-
ных последствий про-
верки, и заплатил взятку 
в размере 2 миллионов 
рублей. Налоговик при-
нял подношение, а когда 
его задержали, сразу же 
дал показания против 

взяткодателя. Первая 
инстанция приговорила 
коммерсанта к 7 годам 
колонии. Однако в касса-
ции приговор отменили, и 
мужчина неожиданно был 
освобожден от уголовной 
ответственности. Судьи 
отметили, что предпри-
ниматель написал явку с 
повинной, и это является 
очень серьезным смягча-
ющим обстоятельством.

Но так просто уйти от 
ответственности «да-
рителю» все же не уда-
лось. В Верховном суде 
восстановили хроноло-
гию событий. Оказалось, 
что коммерсант знал о 
задержании налоговика 
и имел массу времени, 
чтобы сдаться служите-
лям закона, но так это-
го и не сделал. Самого 
бизнесмена задержали 

через два месяца. В тече-
ние 45 минут проводился 
обыск, в ходе которого у 
подозреваемого изъяли 
мобильные телефоны. 
И лишь тем же вечером 
мужчина наконец офор-
мил явку с повинной. 
Высшие судьи справед-
ливо рассудили, что такое 
чистосердечное призна-
ние означает не полное 
раскаяние, а холодный 
расчет. Коммерсант по-
нимал, что в гаджетах со-
держится информация, 
которая изобличает его 
как взяточника. Соот-
ветственно, признание 
вины было скорее при-
нудительным, чем добро-
вольным. В связи с этим 
Верховный суд отменил 
оправдательный приго-
вор и отправил дело на 
новое рассмотрение.

КИНОЛОГИ ОБЪЯСНИЛИ 
БЕШЕНУЮ ПОПУЛЯРНОСТЬ 
ШПИЦЕВ СРЕДИ РОССИЯН

Седьмой год подряд 
собаки породы немецкий 
шпиц занимают первую 
строчку рейтинга популяр-
ных пород среди россиян. 
По словам кинологов, у 
этого есть свое объясне-
ние: с такими питомцами 
можно не гулять, а по пре-
данности им практически 
нет равных.

Как стало известно «МК», 
опрос Российской киноло-
гической федерации про-
водился среди жителей 
городов. То есть, говоря о 
любителях немецких шпи-
цев, мы говорим о людях, 
которые живут в относи-
тельно небольшой квар-
тире, не имеют возможно-
сти ежедневно бывать на 
природе и работают пять 
дней в неделю. Вот поче-
му популярность лохматых 
собачек, которые ходят на 
пленку, так велика среди 
жителей России.

«Для человека, живу-
щего в городской среде, 
нужна собака, которая не 
требует много места, не 
нуждается в постоянной 
физической активности и 
спокойно переносит отсут-
ствие человека», — поясни-
ли в Российской кинологи-
ческой федерации.

Второе место — у породы 
чихуахуа, на третьей строч-
ке — вельш-корги пемброк. 
Стоит отметить, что кор-
ги повторили результат 
предыдущего года, заняв 
крепкую позицию в тройке 
лидеров.

ТОНУВШИХ ДЕТЕЙ СПАСЛИ 
«ВАТРУШКА» И УДЛИНИТЕЛЬ

Чудом удалось выжить 
двум маленьким детям, 
которые 20 декабря ре-
шили пробежаться по льду 
озера Южное в Черного-
ловке и провалились в 
воду.

Как выяснил «МК», около 
14.00 четверо детей воз-
вращались из школы мимо 
озера, когда двое из них — 
семилетний мальчик и его 
девятилетняя сестра выш-
ли на тонкий лед. Дети, 
отбежав от берега на семь 
метров, в одно мгновенье 
провалились в воду. 

Крики о помощи первым 
услышал тракторист Иван 
Муморенцев, который 
ехал вдоль берега. Он 
остановил трактор, добе-
жал до полыньи и быстро 
вытащил мальчика, а вот 
девочка начала барах-
таться. Ее одежда сильно 
набухла, и вытащить муж-
чина ее никак не мог, стал 
звать людей на помощь. 
Как раз в это время к озеру 
подошел местный житель 
Алексей Кавун вместе с 
женой и двумя дочками. 

— Мы часто гуляем с 
семьей там, я знаю, что в 
это время лед еще очень 
хрупкий, потому что сам 
увлекаюсь зимней рыбал-
кой, знаю все тонкости, 

— рассказал «МК» 
Алексей. — Я уви-
дел около пирса 
трактор, услышал 
крики, понял, что 
случилась беда. 
Сразу бросился на 
помощь. Скинул 
свою куртку, чтобы 
было легче, и поти-
хоньку стал проби-
раться по озеру, 
где лед еще мог вы-
держать меня. Спу-
стился, посмотрел 
обстановку, снова 
побежал к тракто-
ру, оторвал удли-
нитель, висящий на 
нем, и мы вместе 
с этим парнем-
трактористом на-
чали кидать его 

девочке. Но она барах-
талась, лежала в воде 
на спине и не могла за 
него ухватиться. Потом я 
вспомнил, что у меня дети 
же на «ватрушке»! Крикнул 
жене, она ее бросила нам 
на лед, я привязал к ней 
этот удлинитель, тракто-
рист лег на «ватрушку» и 
начал медленно на ней 
подбираться, подгребать к 
девочке. Ребенок уже был 
без сил. Наконец-то она 
зацепилась за провод, я их 
начал потихоньку тащить к 
берегу. И вытащил!

Далее детей посадили 
в трактор, сняли мокрую 
одежду и отвезли в бы-
товку на берегу, где обо-
грели и вызвали «скорую 
помощь». Сейчас ребята 
находятся в больнице, их 
состояние стабильное. 
Пострадавшая девоч-
ка до сих пор не может 
оправиться от пережито-
го шока.

Алексей, который ра-
ботает водителем на 
местном предприятии, 
не считает свой поступок 
геройским. К слову, не-
давно он получил награду 
за задержание грабителя, 
напавшего на девушку на 
улице.

РУХНУВШИЙ ШКАФ ПОМЕШАЛ ДОЧЕРИ АКТЕРА 
ПОКАЗАТЬ СВОЮ РАБОТУ

Во время итогового 
просмотра работ уча-
щихся художественной 
школы получила травму 
14-летняя дочь известно-
го актера Игоря Ларина. 
На нее упал двухметро-
вый шкаф.

Как стало известно 
«МК», жуткий инцидент 
произошел в учебном 
заведении на Крымском 
Валу. Талантливые учени-
ки пришли сюда в субботу 
на итоговый просмотр ра-
бот, над которыми труди-
лись 6 месяцев. Однако 
перед демонстрацией 
творений родственникам 
юных дарований было не-
обходимо очистить ауди-
торию от парт, стульев и 
шкафов. Учителя и роди-
тели вынесли всю мебель 
из класса за исключени-
ем длинного и тяжелого 

двухметрового шкафа. 
Даже пустой, он был не-
подъемен. Дети перенесли 
в аудиторию свои работы и 
развесили их на стенах. Во 
время просмотра кто-то 
случайным образом об-
локотился на двухметро-
вый шкаф, который стал 
падать в сторону дочери 
актера. Мебельное изде-
лие ударило подростка по 
спине и прижало к полу. 
Шокированные родители 
смогли приподнять и от-
тащить в сторону шкаф. 
Ученица выбралась са-
мостоятельно, однако 
позже она почувствовала 
сильную боль в спине. На 
«скорой помощи» ребенка 
доставили в больницу. 

Девочке придется ле-
читься консервативно 
на дому. Как минимум 
месяц она должна будет 

соблюдать постельный 
режим и стараться не 
двигаться. Родители пока 
не знают, будут ли писать 
заявление в полицию на 
сотрудников школы. 

ПЕРВОКУРСНИК ЗАГЛАТЫВАЛ 
ЗНАНИЯ ВМЕСТЕ С ФЛЕШКОЙ

Флешку проглотил на 
уроке информатики 16-
летний учащийся подмо-
сковного машинострои-
тельного колледжа.

Как стало известно «МК», 
в учебном заведении в Мы-
тищах, со слов педагогов, 
уже привыкли, что многие 
первокурсники грызут на 
занятиях ручки. Но днем 
19 декабря на уроке ин-
форматики будущий ав-
торемонтник, учащийся 
первого курса, засунул в 
рот принесенную с собой 
металлическую флешку в 
пластиковом корпусе (дли-
на предмета — около трех 

сантиметров). В какой-то 
момент парень сделал 
вдох. Флешка проскочила 
в пищевод и опустилась в 
желудок. 

Сейчас подросток нахо-
дится в больнице. Врачи 
предупредили, что, воз-
можно, инородное тело 
придется извлекать из 
организма операционным 
путем.

Кстати, несколько лет 
назад один из студентов 
проглотил пластиковую 
ложечку, когда пил кофе в 
буфете. Молодой человек в 
этот момент разговаривал 
с другом и смеялся.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Игорь Викто-
рович Ларин 
— актер теа-
тра и кино. В 
1995 году 
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институт 
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Трамп, конечно, взялся выжигать напал-
мом либеральную нечисть, но это вовсе не 
значит, что он нам друг. Да, в вопросах противо-
стояния глобалистской либеральной элите, 
продвигающей расчеловечивание человека, 
интересы совпадают. А вот в остальном...

Трамп, одержимый, с одной стороны, ме-
стью Демократической партии, а с другой — 
вполне рациональным пониманием того, что 
трансгендерность (в широком смысле, как 
политика) это гниль, которая сожрет и Америку, 
и о великой стране (MAGA) останется только 
мечтать, нанес удар в самую сердцевину либе-
рального «учения». Он заявил: «Мы остановим 
этот трансгендерное безумие. И я подпишу 
указы о запрете менять пол детям. Я выгоню 
трансгендеров из армии, из начальных школ, 
из средних и высших учебных заведений. И у 
нас не будет мужчин в женском спорте! И это 
будет сделано в первый же день. Нужно ли 
ждать второй день или третий? Лучше же в 
первый, да? При администрации Трампа будет 
официальная политика властей Соединенных 
Штатов, по которой существует только два 

пола — мужчины и женщины. Это не звучит 
особенно сложно, не так ли?»

Да это звучит почти как Конституция Рос-
сийской Федерации! Но. Стоит повторить — за 
всем этим вполне утилитарная идея: остано-
вить разложение. Вымести больное на голову 
отродье (реальных трансгендеров, на уровне 
физиологии, — кот наплакал, остальные — 
жертвы пропаганды) из жизни американского 
общества. Make America Great Again могут 
только здоровые люди. Да, есть точка сопри-
косновения в плане того, что человек должен 
быть человеком, а не неведомой зверушкой, 
гендерфлюидом каким-нибудь, прости Госпо-
ди. Но нам-то насколько на руку эти процессы 
оздоровления в США? Великая Америка, по 
Трампу, — это владычица мира, а президент 
США — президент земного шара.

И свои притязания Трамп уже начал озву-
чивать. Избранный президент США заявил, 
что хватит кормить Канаду. И язвительно под-
шучивает над канадцем Трюдо, называя его 
губернатором 51-го штата. Примерно то же 
самое говорится о Мексике. Какая же империя 
без экспансии? Да и без преференций в свою 
пользу в мировой торговле... 

Трамп намерен вернуть США контроль 
над Панамским каналом. А то ведь непоря-
док: Джимми Картер продал его панамцам за 
доллар, а те теперь якобы три шкуры дерут за 
проход американских кораблей. Панама уже 
заявила, что канал принадлежит ей и нельзя вот 
так взять и отобрать у страны ее собственность. 
Трамп усмехнулся и опубликовал фото канала 
под звездно-полосатым флагом и с подписью: 
«Добро пожаловать в канал США». В середине 
1980-х Панама уже пыталась проводить само-
стоятельную внешнюю и внутреннюю политику, 

которая не совпадала с внешнеполитическим 
курсом правительства США. Кончилось это 
вторжением армии США в Панаму (операция с 
довольно издевательским названием «Правое 
дело») с декабря 1989 по январь 1990 года. 
Примечательный исторический факт: вторже-
ние США в Панаму является первой в истории 
интервенцией США, в качестве теоретиче-
ского обоснования которой правительство 
США использовало лозунги «восстановления 
демократии» и «сохранения демократии». Так 
что контроль над каналом — одной из важ-
нейших артерий мировой торговли — Трамп 
себе вернет.

А еще «в интересах национальной без-
опасности и свободы во всем мире» Трамп 
полагает, что США абсолютно необходимы 
владение и контроль над Гренландией. Там 
ведь Северный морской путь, который актив-
но развивает Россия. Кроме того, на севере 
острова в долгосрочной аренде находится 
авиабаза Туле — ключевой элемент противо-
ракетной обороны Соединенных Штатов, ее 
системы космического наблюдения и контроля 
за спутниковой группировкой. В первый свой 
срок Трамп уже проявлял интерес к покупке 
Гренландии, однако тогда власти Дании от-
казались обсуждать сделку. Сейчас Трамп 
назначил своего посла в Дании — инвестора-
предпринимателя, сооснователя PayPal и 
бывшего посла США в Швеции Кена Хауэри. 
Тот будет продвигать сделку.

Так что, конечно, можно порадоваться по-
беде разума над либеральной заразой, по-
радоваться за нормальных мужчин и женщин 
в США (да и во всем мире). Но не зря Путин 
говорил, что мир ждут десятилетия турбулент-
ности. И она на наших глазах усиливается.
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Но не связаны ли эти изменения 
в восприятии бывшего и буду-
щего американского лидера 
скорее с текущим объемом его 

политического капитала, а не с его внутренней 
перестройкой и внутренней трансформацией? 
Поток идущих от Дональда Трампа странно-
ватых инициатив заставляет дать на этот во-
прос хотя бы частично положительный ответ. 
При всех своих изменениях Трамп остался 
прежним — лидером, который подменяет 
стройную систему управления хаосом. По-
литиком, который не способен сконцентриро-
ваться на чем-то одном в данный момент вре-
мени и, следовательно, не имеет приоритетов 
(когда приоритетами объявляется все, на деле 
приоритетами не является ничего). Деятелем, 
на суждения и здравый смысл которого часто 
нельзя полагаться. 

Для России все это имеет крайне важное, 
если не первостепенное значение. «Других пи-
сателей» — в смысле, влиятельных партнеров 
по разруливанию украинского кризиса — у 
Москвы нет и не предвидится. Но вот способен 
ли этот партнер «держать удар», выполнять 
свои обещания и обязательства, воплощать 
свои намерения в конкретные планы и дово-
дить эти планы до логического конца? Ответы 
на эти вопросы мы получим только «по ходу 
пьесы». Одна из поразительных особенностей 
Трампа как политика состоит в том, что он уму-
дряется сочетать несочетаемое — например, 
полную управленческую некомпетентность и 
настойчивость в достижении своих внешне-
политических целей.

Давайте снова вспомним Трампа «пред-
ыдущего издания» — периода его первого 
президентского срока. Несмотря на постоян-
ные провалы и атаки со всех сторон в сфере 
внутренней политики, Трамп сумел тогда пере-
настроить механизм американской внешней 
политики на жесткое противостояние с Китаем, 

на разрыв ядерной сделки с Ираном (предыду-
щий президент США Обама считал это одним 
из своих главных внешнеполитических до-
стижений), на серьезную попытку заключить 
«большую сделку» с КНДР. Промежуточный 
вывод: если у Трампа что-то засело в голо-
ве, он будет добиваться этого снова и снова. 
А прекращение вооруженного конфликта на 
Украине — это цель, которая по своей значи-
мости и зрелищности радикально превосходит 
все остальные заявленные краткосрочные 
внешнеполитические задачи Трампа. 

Нобелевской премии мира Трампу, скорее 
всего, все равно не видать. В глазах членов 
норвежского Нобелевского комитета новый 
президент США в любом случае останется 
выскочкой, неотесанным хулиганом и вообще 
подозрительным типом. Однако есть нечто 
гораздо более важное, чем Нобелевская пре-
мия, фамилии лауреатов которой в послед-
ние годы очень быстро забываются. Я говорю, 
разумеется, о месте в истории и о том, что 
можно предъявить американским избирателям 
в качестве грандиозного достижения перед 
ключевыми выборами в Конгресс США в 2026 
году. Что может быть более грандиозным, чем 

предотвращение соскальзывания мира в пламя 
третьей мировой войны? Наверное, ничего — 
или даже просто ничего, без «наверное». 

Итак, мы имеем некое количество совер-
шенно разнонаправленных тенденций. И как 
эти тенденции будут взаимодействовать друг с 
другом и какие из них в конце концов победят — 
совершенно непонятно. Приблизительно ясны 
лишь две реперные точки. Реперная точка со 
знаком плюс. Долгосрочное и полномасштаб-
ное урегулирование украинского конфликта 
немыслимо без полноценной личной встречи 
президентов РФ и США. Для Трампа перспек-
тива такой встречи является вполне морально 
комфортной и даже желательной. Реперная 
точка со знаком минус. Сопротивление мир-
ному процессу будет бешеным. 

Зеленский сейчас занят политическим 
«окапыванием». Назначение известного сво-
ей гипертрофированной даже по киевским 
меркам хамоватостью Андрея Мельника (того 
самого, который изводил немецких политиков в 
свою бытность послом в ФРГ) новым предста-
вителем Украины в ООН. Грубая нецензурная 
брань в адрес Путина из уст самого Зеленского 
и шефа его аппарата Андрея Ермака. Демон-
стративная организация терактов в России 
вроде убийства генерала Кириллова. Все это 
звенья одной цепи, элементы одной и той же 
политической линии. Официальный Киев пы-
тается сорвать мирный процесс, сделать его 
невозможным даже теоретически. И у этого 
политического курса масса сторонников на 
Западе — особенно среди наиболее анти-
российски настроенных стран Европы. 

Вывод — на этот раз уже не промежуточ-
ный — банален. Настрой Трампа на мир это, 
конечно, очень хорошо. Однако никто не помо-
жет России добиться целей СВО, кроме самой 
России и ее Вооруженных сил. О непосред-
ственных планах Трампа после инаугурации 
сейчас ходит много разных небылиц, не важно, 
кем инспирированных. Но вот какое сообщение 
вызывает у меня абсолютное доверие. Утечка 
от агентства Bloomberg: президент Трамп пла-
нирует продолжить оказывать Украине военную 
помощь. У мира в 2025 году, безусловно, есть 
шанс. Но, как я уже писал, за этот шанс при-
дется очень серьезно побороться. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Льготные кредиты 
без финансовых лимитов
Владимир Путин так и не возобновил 
прерванную пандемией традицию 
приходить в конце года с шампан-
ским и поздравлениями в Белый 
дом. Все полагавшиеся по такому 
случаю слова члены правительства 
услышали на заседании Госсовета 
20 декабря. И только представите-
лей экономического блока в начале 
последней рабочей недели ждала 
еще одна встреча с президентом, на 
которой обсуждалась ситуация на 
рынке кредитования, сложившаяся 
из-за избыточно жесткой, как считает 
бизнес, политики ЦБ.

Президент напомнил, что в экономи-
ческой сфере перед страной стоит важная 
системная задача — «переход к сбаланси-
рованному росту с низкой безработицей и 
умеренной инфляцией». Сейчас из этих трех 
составляющих в наличии только низкая без-
работица. Экономика растет опережающими 
темпами, но за это приходится платить высо-
кой инфляцией. Она намного превысила не 
только 4% таргет, но и ожидания правитель-
ства, заложившего в бюджет индексацию 
пенсий в размере 7,3%. (Впрочем, чиновники 
клятвенно пообещали, что «в случае чего» 
докомпенсируют разницу, правда, пока непо-
нятно, в какие сроки и из каких средств.) «Мы 
действуем в объективных условиях сдержива-
ния, необходимости сдерживания инфляции, 
реализуем жесткие подходы в бюджетной 
политике и должны соответствующим об-
разом выстраивать кредитную политику», 
— заявил ВВП.

Он напомнил, что правительство реа-
лизует целый ряд программ поддержки 
кредитования бизнеса и граждан за счет 
субсидирования процентных ставок. Доля 
таких льготных кредитов в банковском порт-
феле достигла 16%, или более 17 трлн руб. 
Из них более 10 триллионов приходится на 
льготные ипотечные программы. Благодаря 
поддержке государства сотни тысяч семей 
смогли улучшить свои жилищные условия, а 

бизнес получил возможность запустить новые 
проекты. «Кредитование реального сектора 
является важным фактором увеличения инве-
стиций в расширение производств, в создание 
новых рабочих мест», — подчеркнул Путин. Он 
призвал чиновников информировать граждан 
и предпринимателей о программах льготного 
кредитования, их объемах, условиях получе-
ния поддержки и сроках. «Чтобы не возникали 
ситуации, когда мы объявляем о программах, 
они востребованны, вроде бы должны наби-
рать обороты, а оказывается, что финансовые 
лимиты по ним исчерпаны. Прошу таких вещей 
не допускать», — указал ВВП.

Вместе с тем эффективность использо-
вания предприятиями субсидируемых госу-
дарством кредитов, по его мнению, нуждается 
в дополнительном анализе. А сама система 
поддержки — в донастройке в соответствии 
с выбранными приоритетами. Льготное кре-
дитование должно быть нацелено на «обеспе-
чение технологического суверенитета страны 
и развитие экономики предложения». «Также 
прошу подумать о том, как увязать получение 
льготных кредитов с выходом компаний на 
биржу. Конечно, там, где это обоснованно и 
целесообразно», — отметил Путин.

При донастройке льготных программ, 
по словам главы государства, необходимо 
разобраться с обязательствами. «В том числе 
нужно проанализировать справедливость 
распределения рисков роста ключевой ставки 
между банками, заемщиками и федеральным 
бюджетом», — указал он. Очевидно, что сей-
час процентный риск по таким программам в 
основном ложится на федеральный бюджет. 
На втором месте банки, которым величина 
субсидии уже не покрывает рисков. А лучше 

всего себя чувствуют заемщики, для которых 
при повышении ключевой ставки ничего не 
меняется. Неудивительно, что при работе 
над бюджетом звучали предложения вре-
менно приостановить некоторые программы 
льготного кредитования (в частности, МСП) и 
сосредоточиться на выполнении уже взятых 
на себя финансовых обязательств. Но в итоге 
возобладала идея «донастройки». Однако к 
чему она в итоге приведет, пока непонятно.

Второй темой совещания президент на-
звал долги госкомпаний (за которые, кстати, 
тоже приходится расплачиваться бюджету). 
Они в последнее время увеличились, однако 
ВВП призвал членов кабмина проявить сба-
лансированный и ответственный подход при 
управлении кредитными портфелями. «Важно 
не перестараться с жесткостью требований» и 
дать им возможность развиваться, «осущест-
влять те программы, без которых государ-
ство не может обойтись». «Госкомпании или 
компании с госучастием выполняют особую 
роль», — подчеркнул Путин.

Напомним, что правительство собира-
лось заметно урезать аппетиты госкомпаний, 
которые, имея большие средства на депози-
тах, продолжают наращивать заимствования 
и не заботятся о своевременности, а главное 
— эффективности своих расходов (например, 
приобретая дорогостоящую столичную недви-
жимость). Глава Минэка Максим Решетников 
заявлял, что госсектору вслед за частным 
бизнесом придется сокращать инвестпро-
граммы, поскольку он не может «пребываться 
в другой экономической реальности». Однако 
после слов президента действовать, очевид-
но, придется менее решительно.

Елена ЕГОРОВА.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ...
c 1-й стр.

Угроза полного окружения висела 
над противником месяц, однако 
командование ВСУ, как, впрочем, 
и на других участках фронта, пред-

почитало закрывать глаза на эту проблему. 
На карте боевых действий накануне появи-

лась еще одна крайне проблемная зона для 
противника — участок вокруг Великой Ново-
селки, которой наши бойцы фактически вынесли 
приговор. Еще 22 декабря в районе западнее 
реки Мокрые Ялы на холмах наши штурмовики 
заняли сразу несколько важных опорных пун-
ктов противника и фактически вышли к трассе 
Гуляй-Поле — Большая Новоселка.

Здесь образовался первый официальный 
«котел» ВСУ, в котором заблокированы от 60 до 
80 солдат противника. Как пишут украинские ре-
сурсы, они «ждали от Банковой и Генштаба ВСУ 
подкрепления, а власть их просто кинула».

После этого наши бойцы, не снижая темпа, 
освободили поселок Сторожевое и продвину-
лись по холмам в направлении поселков Не-
скучное и Времевка, которые граничат с Великой 
Новоселкой. Как пишет военный эксперт Юрий 
Подоляка, до полного контроля над ними нам 
осталось взять последнюю позицию, после чего 
«оба села у нас здесь будут как на ладони». 

Уже после освобождения Нескучного судь-
ба Великой Новоселки и гарнизона украинской 
армии будет предрешена. Ведь наши войска 
ранее обошли поселок с севера и начали его 
окружение в районе Нового Комара.

Украинский картографический ресурс 
DeepState, который, кстати, могут заблокиро-
вать из-за публикации реальных дел на фрон-
те, признал, что последняя трасса снабжения 
группировки ВСУ в Великой Новоселке больше 
не контролируется украинской армией, а также 
зафиксировал отсутствие ВСУ в Сторожевом и 
окружение в Макаровке. 

Великая Новоселка во время контрнасту-
пления ВСУ в 2023 году была ключевым для 

противника районом. Из-за своих инфраструк-
турных особенностей она служила краеуголь-
ным камнем для обороны ВСУ на всем южном 
направлении. Известно, что в населенном пун-
кте сходятся несколько дорог, а примыкающие к 
нему села по берегам реки Мокрые Ялы физиче-
ски прикрывают собой фланг всей группировки 
ВСУ вплоть до Запорожья.

Военные эксперты предполагают, что вы-
равнивание линии фронта на этом участке нач-
нется сразу после того, как Российская армия 
закончит разбираться с противником в Курахове, 
которое находится северо-восточнее Великой 
Новоселки.

Между тем у противника от новостей слу-
чилась очередная «зрада» после того, как вэ-
сэушные каналы подтвердили, что Макаровка 
находится в полном окружении. Гнев украинцев 
обрушился на командиров, а также на высшее 
просроченное руководство страны. Больше 
всего их возмутил тот факт, что о ситуации в 
Макаровке стало известно еще месяц назад, 
однако командование не предприняло никаких 
реальных действий, чтобы помочь брошен-
ным в окружении солдатам. Не мудрено, что 
остальные, наученные горьким опытом своих 
сослуживцев, теперь, не дожидаясь приказа, 
бегут с позиций. 

«Это какие-то приколы от нашего командо-
вания, там же уже как три недели была угроза 
окружения...» — недоумевают украинцы. 

«Власть шута и откровенного предателя 
Зеленского все равно ведет нас к неизбежному 
поражению. Каждый уже сам решает по поводу 
своих приоритетов», — летит следом еще более 
колкая реплика начавших прозревать граждан 
Незалежной. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СТОП-КРАН 
ДЛЯ ДЕПОЗИТОВ
С новой-старой ключевой 
ставкой на рынке банковских 
продуктов ожидается полный 
штиль
Решение Центробанка по ключевой 
ставке оказалось настолько неожи-
данным и труднообъяснимым, что 
финансовые аналитики сразу сосредо-
точились на поиске причин, а тема по-
следствий в целом отошла на второй 
план. Однако взятая регулятором пау-
за объективно ставит массу вопросов 
относительно дальнейшей ситуации 
с депозитами и кредитами, потреби-
тельским поведением, розничными 
ценами и, конечно, курсом рубля. 

Сохранение ставки на уровне 21% в усло-
виях растущей инфляции и инфляционных ожи-
даний, а также ослабления национальной ва-
люты вызвало шквал комментариев, в которых 
недоумение сменялось критикой, причем не 
всегда профессиональной.  

Между тем до 14 февраля, когда Банк 
России проведет следующее заседание по 
ставке, осталось чуть меньше двух месяцев. И 
если регулятор сочтет, что настала пора вновь 
подкрутить гайки в денежно-кредитной по-
литике, он это сделает. По словам Эльвиры 
Набиуллиной, такой сценарий не исключен. 
Но если не забегать вперед, то хотелось бы 
понять, какие последствия будет иметь реше-
ние ЦБ для экономики, банков и населения в 
ближайшее время. 

«Еще за неделю до заседания ЦБ банки 
стали повышать ставки по вкладам, — отмечает 
финансовый аналитик BitRiver Владислав Анто-
нов. — На сегодняшний день их никто снижать 
не стал. На месяц можно оформить вклад под 
18% годовых, на 6–7 месяцев — под 24,6% без 
капитализации процентов. ДКП регулятора 
в дальнейшем останется жесткой, соответ-
ственно, ключевая ставка будет находиться 
на достаточно высоком уровне — около 20% 
в среднем за год». 

Если инфляционная спираль раскрутится 
до 13–15% из-за существенного сокращения 
предложения, Центробанку в любом случае 
придется серьезно ужесточать ДКП в первом 
квартале 2025-го. Возможно, ставку поднимут 
до 25%. По словам собеседника «МК», сред-
ние ставки по вкладам ожидаются на уровне 
19–20%, с возможностью получить до 27% 
по краткосрочным депозитам в первой по-
ловине года. 

Что касается кредитования, ситуация в 
этой сфере будет менее благоприятной для 
заемщиков. Ипотечные ставки в среднем со-
ставят 23–24%, а потребительские кредиты 
будут доступны под 25–27% годовых, что де-
лает заимствования целесообразными только 
по льготным программам или в случае крайней 
необходимости.  

«Решение Банка России слабо повлияет 
на рынок депозитов, так как предлагаемая 
банками доходность уже находится на крити-
чески высоких отметках в 20–25%. И это — при 
охлаждении на рынке бизнес-кредитования, 
— говорит главный аналитик Neomarkets Олег 
Калманович. — Вместе с тем россияне будут 
продолжать нести средства в банки, в том числе 
ранее хранившиеся под подушкой (доля налич-
ности в рублях упала до 15%!)».

Скорее всего, рассуждает ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников, сейчас мы увидим стабилизацию 
депозитных ставок, которые сейчас в среднем 
выше, чем ключевая. Не надо забывать: такие 
высокие уровни ставок — это цена пассивов, 
которые привлекают банки. Соответственно, их 
нужно «отбивать» повышенными процентами 
по коммерческим кредитам. На рынке которых, 
в свою очередь, наступит полный штиль до 14 
февраля, и это даст передышку бизнесу. 

«Что касается курса рубля, на решение 
по ставке он вообще никак не отреагировал, 
— отмечает Масленников. — Между тем его во-
латильность по-прежнему достаточно высока, 
и это однозначно проинфляционный фактор. 
Можно по-разному оценивать ослабление рос-
сийской валюты к доллару или к евро, но один 
лишь тот факт, что с начала года курс понизился 
к юаню на 11%, дает в течение трех-четырех 
кварталов дополнительный прирост годовой 
инфляции в полпроцента. Сегодня рубль стра-
дает во многом из-за американского давления 
на Китай и других торговых партнеров РФ, 
которое создает проблему с международными 
расчетами». 

Игорь БОКОВ.

ПРЕЗИДЕНТ ДЕНЬГИ
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КРИЗИС

ДРУГОГО ТРАМПА 
ДЛЯ НАС ВСЕ РАВНО НЕТ

ПУТИН «ДОНАСТРОИЛ» 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БЛОК
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Подготовила Ольга ГРЕКОВА

Тяжелоатлет Руслан Садыков поставил очередной рекорд. Спортсмен при-
сел в магнитогорском городском парке «Притяжение» со штангой весом 170 

килограммов, стоя на баланс-борде. Из-за скольжения доски атлет встал на нее босиком 
— ему так было проще, чем в обуви, хотя зрители пребывали в шоке. Садыков шел на 
рекорд постепенно: 50, 70, 110, 150, 160 и 170 килограммов. Спортсмену предлагали 
остановиться, но он каждый раз говорил: «Продолжаем». Рекорд официально зареги-
стрировал главный редактор Книги рекордов России Станислав Коненко.

КАДР

ПОЛИТИКА

ИНИЦИАТИВА

КИНО

США ИСПУГАЛИСЬ БЕЛОРУССКИХ ВЫБОРОВ

В ДНР ПРЕДЛОЖИЛИ ПЕРЕИМЕНОВАТЬ СЕЛО, ГДЕ РОДИЛСЯ ПРОКОФЬЕВ 

Крокодил Берт, сыграв-
ший в ленте «Крокодил 
Данди», закончил свой 
земной путь в Австра-
лии. Знаменитости было 
больше 90 лет. Точный 
возраст усопшего сотруд-
ники крокодилового парка 
Crocosaurus Cove, где жи-
вотное проживало с 2008 
года, не называют.

После освобождения села в 65 километрах 
от Донецка, где появился на свет компози-
тор Сергей Прокофьев, разгорелись споры о 
том, какое название должен носить населен-
ный пункт. Люди считают, что нужно отменить 
украинскую «декоммунизацию» и вернуться к 
советскому названию Красное. Но проблема в 
том, что во времена Прокофьева село именова-
лось Сонцовка — как раз так, как с 2016 года на 
Украине. Компромиссный вариант предлагает 
гендиректор Донецкой филармонии Александр 
Парецкий — «МК» озвучивает эту идею первым: 
переименовать Сонцовку/Красное в село Про-
кофьево. Прекрасная идея, на наш взгляд. 

Путешествовать на каникулах по стране планируют 80% респондентов. 53% опрошенных 
планируют расходы на поездку в пределах 30 тысяч рублей. 24% опрошенных готовы 
потратить от 51 до 100 тысяч. 16% закладывают более крупные суммы. Опрос провел 
СберСтрахование в 37 российских городах с населением свыше 500 тысяч человек.

В КАКИЕ РОССИЙСКИЕ РЕГИОНЫ ВЫ ПОЕДЕТЕ В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ?

Москва

Санкт-Петербург

Черноморское побережье

Карелия

Великий Устюг

Роза Хутор, Шерегеш, Архыз
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УМЕР АЛЛИГАТОР, 
СЫГРАВШИЙ 
В ФИЛЬМЕ 
«КРОКОДИЛ ДАНДИ»

Госдеп США начал распространять информацию для своих граждан в Белоруссии 
с призывом срочно покинуть территорию этой страны. Тем, кто не сможет этого сде-
лать в ближайшее время, рекомендовано «избегать массовых мероприятий, пересмотреть 
использование электронных устройств и ограничить активность в соцсетях». Панические 
настроения разгоняются в связи с возможностью якобы некоего «переворота» в Белоруссии 
накануне президентских выборов. Белорусский центризбирком официально зарегистри-
ровал действующего главу государства Александра Лукашенко кандидатом в президенты. 
Альтернативных кандидатов хватает. Среди них депутат Палаты представителей Нацсобра-
ния Белоруссии Олег Гайдукевич, представляющий Либерально-демократическую партию 
страны, лидер белорусских коммунистов Сергей Сыранков, директор Белорусского инсти-
тута градостроительства Александр Хижняк. Все они идут, скорее, не «против» Лукашенко, а 
вместе с ним. Программы у всех схожи — социальная справедливость, патриотизм, неприя-
тие западных санкций. Поэтому, по сути, они ему — не конкуренты.

Александр Лукашенко. Сергей Сыранков.Александр Хижняк. Олег Гайдукевич.
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Дом-музей Сергея 

Прокофьева в 
Сонцовке.



В Крыму разгорелся скандал 
из-за утилизации мазута 
с затонувших танкеров
В Крыму разгорелся скандал, свя-
занный с утилизацией мазута с за-
тонувших танкеров. Мешки с нефте-
продуктами, которые собрали у 
Керченского полуострова, решили 
отвозить в город-курорт Щелкино. 
Местные жители бьют тревогу: «По-
чему курорт на берегу Азовского 
моря превращают в помойку?»
О ситуации с мазутом — в материале 
«МК».

Нефтепродукты с потерпевших кру-
шение танкеров всплыли у Керченского 
полуострова.

Глава МЧС Крыма заявил, что на побе-
режье Крыма собрали почти 20 тонн мазута. 
Нефтепродукты решили отвезти на специ-
альную площадку рядом с Щелкином для 
хранения и утилизации. 

Жители курорта возмутились: «На каком 
основании мазут везут к нам?» 

Обратились в Следственный комитет с 
просьбой разобраться в ситуации, завалили 
гневными комментариями чиновников.

«Надо дороги перекрыть, чтобы к нам 
прекратили дерьмо везти?»

«Очищаем море, но травим атмосферу 
и жителей Щелкина». 

«Пусть везут на Феодосийскую нефте-
базу, она все равно сгоревшая».

«Щелкино — мусорка для Крыма! Так, 
что ли? Неужели нет других вариантов, по-
дальше от населенных пунктов?»

По словам крымчан, в городе отсутствует 
полигон для хранения и утилизации: «Для 

хранения мазута нужны специальные резер-
вуары и земельный участок для нефтехимиче-
ской промышленности. У нас такого нет».

Депутат Щелкинского горсовета Наталья 
Рубина пояснила, что мазут с песком свозят 
на территорию бывшей АЭС. По ее словам, 
данная земля не предназначена для утили-
зации отходов 1–4-го классов.

23 декабря неравнодушные граждане 
отправились на предприятие, куда привозят 
мешки с мазутом. На месте застали сотруд-
ников организации. Видеозапись разговора 
передали «МК». 

Директор предприятия на видеозаписи 
подтвердил, что мешки с мазутом и песком 
привозят к ним. Успокоил народ: «Сжигать бу-
дем только мешки, тару. Такой объем мазута 
в нашей печи не сожжешь. Нефтепродукты 
утилизируем по другой технологии. Это бу-
дет бактериальное разложение. Бактерии, 
которые выведены в лаборатории, съедают 
нефть, и остается чистый песок. Схему тех-
нологии в ближайшее время опубликуем. 
Сейчас прорабатываем несколько постав-
щиков этих бактерий». 

Жителей не удовлетворил ответ: «Звучит 
смешно. Сложно представить, как вы за-
пустите бактерии в мешок, и они там мазут 
отделят от песка». 

— А вы считаете, что лучше мазут на 
берегу оставить? — парировал еще один 
сотрудник предприятия.

Крымчане поинтересовались, каким об-
разом осуществляется хранение мазута, 
если у данной земли нет статуса для хра-
нения таких отходов. 

Директор организации парировал, что 
у него имеется лицензия на данный вид 
деятельности. 

Ирина БОБРОВА.

Эксперт рассказала, 
почему мертвых 
китообразных так много
Если птиц, попавших в зону чрез-
вычайной ситуации в Анапе после 
крушения танкеров, можно отмыть 
от мазута, то что будет с дельфина-
ми, пока неизвестно. 

Первыми о гибели китообразных со-
общили анапские ТГ-каналы. Снимки по-
страдавших и погибших животных начали 
регулярно появляться здесь с 17 декабря. 

Сейчас эти трагические находки идут 
уже массово. 

Первый дельфин лежал на пляже в 
огромном пятне мазута, другие были вы-
брошены на прибрежные скалы.

Два мертвых дельфина, найденные еще в 
конце прошлой недели, как сейчас выясняет-
ся, погибли давно. Те части тела, которые про-
глядывались, были уже разложившимися. 

Когда я позвонила спасателям дель-
финов в конце прошлой недели, они были 
настроены более оптимистично. Эксперты 
успокаивали, что дельфины в принципе уме-
ют оплывать подобные загрязнения, но все 
зависит от масштабов пятна и от того, куда 
оно станет дрейфовать. 

Однако за выходные ситуация сильно 
ухудшилась.

«Вчера было семь дельфинов найдено 
в Новороссийске, шесть на берегу и один в 
воде. Еще один погибший дельфин обна-
ружен в Анапе. И четыре в Новороссийске 
уже сегодня», — прокомментировала нам 
в понедельник ситуацию директор научно-
экологического центра «Дельфа» Татьяна 
Белей.

У центра есть база волонтеров в Анапе, 
и несколько человек из Сочи сразу выехали к 
месту ЧП на подмогу на «дельфомобиле», где 
есть специальное снаряжение и медицинское 
оборудование для оказания помощи и диа-
гностики китообразных.

Научный директор Фонда защиты ки-
тов Владимир Латка заявил, что из-за ЧП с 
танкерами появилась угроза для «роддома» 
черноморских афалин, которые размножают-
ся в Таманском заливе и прокладывают пути 
миграции через Керченский пролив.

В отличие от птиц, которых добровольцы 
собирают на берегу, довозят до автомойки, 

где очищают стандартными моющими 
средствами для посуды (а помимо этого 
еще дают антибиотики, абсорбенты, капли 
для глаз, препараты, повышающие сопро-
тивляемость организма), самостоятель-
но помогать дельфинам не нужно. В чатах 
волонтеров просят в случае обнаружения 
мертвого или травмированного животного 
самостоятельно ничего не предпринимать, 
а только передать его геолокацию в центр: 
без необходимых навыков, даже исходя из 
лучших побуждений, своими действиями 
дельфину можно причинить серьезный вред. 
У пострадавших от разлива мазута млеко-
питающих возможна острая интоксикация, 
ожоги кожи и слизистых. 

Специалисты должны подъехать, зафик-
сировать вид дельфина, его повреждения, 
определить первоначальную причину смерти, 
если тот уже скончался, а также провести 
осмотр тела.

На вопрос, как можно спасти китообраз-
ных, ведь те не сидят на берегу, как водо-
плавающие птицы, Татьяна Белей ответила 
так: «Надо быстрее собирать мазут и не до-
пускать его повторного попадания с берега 
в море».

В любом случае улучшение экологиче-
ской ситуации дело не одного дня и даже 
месяца. Ракушечник, водоросли — этот 
естественный морской фильтр погибнет 
однозначно. Тем более что крупные сгустки 
мазута все еще находятся на дне.

А дальше пойдет по пищевой цепочке. 
Ракушки и водоросли являются пищей для 
молодняка и травоядных рыб. Травоядные 
рыбы и мелкие рыбы являются пищей плото-
ядных рыб и дельфинов. Интоксикация будет 
распространяться снизу вверх по пищевой 
цепочке. 

«Иммунитет дельфинов, конечно, может 
пострадать из-за накопления токсинов», — 
продолжает Белей.

К тому же отдельные части мазутного 
пятна могли быть утрамбованы в песок на 
достаточную глубину в пляжной зоне. Когда 
наступит лето и поднимется температура 
воздуха, мазут в песке станет менее вязким 
и более текучим. Он может как мигрировать 
в сторону моря, так и испаряться сквозь тол-
щу песка.

Тогда им станет дышать природа на всем 
протяжении 50-километровой зоны загряз-
нения. Как на суше, так и в воде.

Екатерина САЖНЕВА.

Общественный совет при 
Минобороны РФ определил 
задачи на будущий год
Основным направлением в работе Об-
щественного совета при Минобороны 
РФ была и остается поддержка участ-
ников специальной военной операции 
(СВО). Об этом шла речь на пленарном 
заседании совета, состоявшемся 23 
декабря. Общественников приветство-
вал замминистра обороны — начальник 
Главного военно-политического управ-
ления Вооруженных сил РФ генерал 
армии Виктор Горемыкин. С отчетом 
выступил председатель Обществен-
ного совета при Минобороны, главред 
«МК» Павел Гусев.

— Пленарное заседание Общественного 
совета при Министерстве обороны Российской 
Федерации является наиболее эффективным 
инструментом для обмена мнениями по вы-
работке и принятию оперативных решений. 
Это способствует поддержанию эффективного 
диалога с гражданским обществом, — сказал 
Горемыкин.

Он отметил, что все члены Общественного 
совета были активно вовлечены в работу с во-
еннослужащими, особенно с молодежью, что 
подтверждается самыми положительными от-
зывами от военнослужащих из гарнизонов.

Поддержка участников СВО осуществля-
ется по самым разным направлениям — от 
передачи дополнительного оборудования и 
имущества в подразделения, непосредственно 
участвующие в боевых действиях, до решения 
различных социальных вопросов военнослужа-
щих и членов их семей.

Члены Общественного совета регулярно 
бывают в зоне СВО, вникают в нужды военнос-
лужащих, оказывают предметную помощь. Это 
и автомобили разной модификации, и бес-
пилотники, и оборудование для подавления 
беспилотников противника, и другое необхо-
димое военнослужащим имущество.

Общественники направляют гумани-
тарные грузы жителям Донбасса и других 
прифронтовых регионов, участвуют в вос-
становлении жилья и инфраструктуры, в вос-
становлении мирной жизни. А еще принимают 
активное участие в налаживании культурной 
жизни в новых российских регионах.

Внимание к участникам СВО и поддержка 
их со стороны общества являются важной со-
ставляющей боевого настроя личного состава, 
отметили члены Общественного совета. Они 
регулярно посещают военнослужащих, по-
лучивших ранения в зоне СВО и проходящих 
лечение в госпиталях, передают подарки.

В уходящем году члены Общественного 
совета неоднократно посещали воинские 
части и вузы Минобороны, военные комис-
сариаты, встречались с военнослужащими и 
членами их семей в отдаленных гарнизонах. 

География рабочих поездок членов Обще-
ственного совета обширна. Они побывали 
в Саратовском артиллерийском училище, 
Казанском суворовском военном училище, в 
воинских частях, расположенных в Тамбове, 
Саратове, Шиханах, Перми. Были выявлены 
некоторые проблемы, связанные с инфра-
структурой военных городков. Они были до-
ведены до руководства Минобороны. 

В Москве представители Общественно-
го совета ознакомились с работой Единого 
пункта призыва. Мнение общественников: 
военному комиссариату совместно с пра-
вительством Москвы удалось создать уни-
кальную современную систему, позволяю-
щую по принципу Единого центра госуслуг 

организовать работу призывной комиссии 
без толчеи и суеты. Рекомендация: такие 
комплексы необходимо внедрять по всем 
субъектам России.

Этот год отмечен еще одной инициативой: 
художники Вероника Бубела-Маслова, Ири-
на Ива и Вадим Ипатов передали воинским 
частям через Общественный совет более 20 
картин. Часть их уже заняли свое почетное 
место в музеях и клубах воинских частей и ор-
ганизаций. Остальные работы будут переданы 
в ходе наших дальнейших поездок в военные 
гарнизоны, сказал Павел Гусев.

В активе Общественного совета — пере-
дача в воинские части и военные вузы анали-
тических журналов и брошюр по вопросам 
разработки, производства и боевого при-
менения техники и вооружения. Кроме того, 
в гарнизонные библиотеки переданы детская 
художественная литература, сборников стихов 
для детей. В общей сложности члены совета 
передали более 1000 книг.

От имени Общественного совета много-
детным семьям военнослужащих, лучшим 
подразделениям вручены десятки ценных 
подарков, включая смарт-телевизоры. 

На 2025 год у общественников планы не 
менее значимые. На первом месте помощь 
ветеранам СВО и членам их семей. Кроме того, 
предстоит обсудить вопросы совершенство-
вания законодательства по обеспечению прав 
и соцгарантий военнослужащих, в том числе 
участников СВО и членов их семей.

Важная тема — усиление военно-
патриотической работы в свете приближаю-
щегося юбилея — 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

Замминистра обороны генерал армии 
Виктор Горемыкин поблагодарил членов 
Общественного совета за важную и нужную 
работу и пожелал им успехов.

Ольга ФЕДОРОВА.
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Напомним, что экологическая 
катастрофа произошла 15 де-
кабря: два российских танкера 
— «В олго н е фт ь-212»  и 

«Волгонефть-239» разорвало в результате 
шторма. Один человек погиб, многие были 
эвакуированы с переохлаждениями. Серьез-
ный урон был нанесен и экологии: произошел 
залповый разлив мазута объемом более 3 
тысяч тонн, после чего его пятно было вы-
несено на берег, где растянулось на 50 кило-
метров — от поселка Веселовка Темрюкского 
района до станицы Благовещенской близ 
Анапы. 

Загрязнение угрожает гибелью десяткам 
тысяч птиц и животных. Перепачканных ма-
зутом водоплавающих пернатых стали нахо-
дить на берегу уже 17 декабря. К их спасению 
подключились сотни спасателей, биологов, 
волонтеров. 18 декабря на берегу в Анапе 
волнами выбросило погибшую из-за мазу-
та молодую самку дельфина, а в понедель-
ник стало известно еще о десяти погибших 

млекопитающих, скорее всего отравившихся 
загрязненной мазутом рыбой.

В настоящее время, по словам гидро-
физика, эксперта РАН Сергея Станичного, 
из танкера «Волгонефть-212», часть которого 
лежит на дне в южной части Керченского про-
лива, продолжает вытекать мазут. 

Если в предыдущие дни ветер был вос-
точный и северо-восточный, то начиная с по-
недельника, по словам ученого, направление 
его сменилось — он начал дуть с юго-запада, 
перенося уже вытекшее пятно мазута по ак-
ватории к новым прибрежным зонам. Так, 
23 декабря региональный оперштаб МЧС 
сообщал о следах мазута в районе пляжа 
станицы Джемете в Краснодарском крае. 
Мониторинговые группы обнаружили топливо 
на всем протяжении пути от Лечебного пля-
жа рядом с Морвокзалом Анапы до пляжей 
вблизи станицы Благовещенской. Размер 
пятен варьируется от трех до 50 квадратных 
метров, говорится в сообщении.

— Мы фиксировали периодически 

вытекающие порции мазута при помощи 
космических снимков начиная со дня ава-
рии, — говорит Станичный. — И вот сегодня 
утром на снимках увидели новую, которой 
еще предстоит дойти до берега. С учетом 
изменения направления ветра сейчас это 
пятно, возможно, понесет к Тамани, к южной 
части Крымского моста. 

Вытекший мазут достаточно плотный, и 
часть его прибивает ко дну, а часть фракций 
легко распространяется в толще воды и по по-
верхности моря в виде пленок. Со временем, 
из-за прогрева, то, что сейчас еще залегает 
на дне, может подняться и расширить объем 
загрязнения. Это как мина замедленного 
действия.

— С каких спутников вы получаете 
данные?

— В основном с западных — стоит им 
только пролететь над нашей территорией, 
через несколько часов у нас уже есть возмож-
ность скачивать их снимки. Мы обрабатываем 
их и проводим моделирование дальнейшей 
ситуации. 

— На вашей памяти были подобные 
катастрофы?

— В 2007 году, 11 ноября, почти в том 

самом месте аналогичный шторм привел к 
аналогичному исходу. Разрушившийся танкер 
«Волгонефть» стал тогда причиной сильней-
шего загрязнения, большая часть которого 
пошла на Крым. 

— Как долго разлившийся мазут мо-
жет оставаться в акватории?

— Года два, я думаю, ситуация может пе-
риодически осложняться, особенно в летние 
месяцы года, когда тяжелая фракция будет 
размягчаться теплой водой и всплывать на 
поверхность. 

Гидрофизик приводит пример судов, 
затонувших у берегов Севастополя в годы 
Великой Отечественной войны, — от них пе-
риодически всплывали пятна топлива. Но 
самое «веселое», по его словам, случилось в 
Болгарии года 3–4 назад — там мазут начал 
подниматься на поверхность на месте судна, 
затонувшего в далеком 1910 году. Причиной 
стали проржавевшие емкости, в которых хра-
нилось топливо.

Гидробиолог, профессор МГУ им. 
Ломоносова Александр Камнев считает, 
что на восстановление Керченского пролива 
после нынешней, декабрьской экологиче-
ской катастрофы может уйти гораздо больше 
времени. 

— Если говорить о пассивном процессе 
избавления от мазута, здесь может понадо-
биться и больше двух лет, пока весь он не 
разбавится в воде до безопасной концентра-
ции, — говорит доктор биологических наук. 
— Сейчас надо все имеющиеся силы бросить 
на сбор фракций, выброшенных к берегу.

— А что касается активного способа? 
— Безусловно, есть бактерии, которые 

могут утилизировать нефтепродукты. Еще 
в 1970–1980-е годы в МГУ был разработан 
сорбент на основе сине-зеленых водорослей. 
Этой темой занималась Татьяна Васильевна 
Коронелли. Есть и бактерии, поедающие ма-
зут... Конечно, заселение ими пролива может 
дать и свой отрицательный эффект, но тут 
надо взвешивать риски, ведь можно сказать, 
что лучшие пляжи России на данный момент 
уничтожены.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Башар Асад должен уйти» и «Мы ни-
когда не признаем Башара Асада» — это те 
формулы, которые на протяжении послед-
него десятка с лишним лет настойчиво по-
вторяла официальная Анкара, прежде всего 
устами президента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана.

Как сегодня с нескрываемыми нотками 
торжества говорят в Турции, страна оказалась 
самой последовательной в мире сторонни-
цей смены власти в Сирийской Арабской 
Республике.

Но есть ли реальные причины у турецкого 
руководства для радости из-за смены режима 
в Дамаске?

В поисках ответа на этот вопрос обра-
тимся к еще относительно недавнему про-
шлому, когда позиции власти Башара Асада, 
при поддержке России и Ирана, представ-
лялись окрепшими настолько, что события 
2010–2015 годов казались оставленными 
далеко позади.

Сирия Башара Асада вроде как мед-
ленно, но верно возвращала себе междуна-
родное признание, в частности, вернулась 
в 2023 году во влиятельную Лигу арабских 
государств. На протяжении 2023 и 2024 годов 
даже шла активная проработка переговоров 
на высшем уровне в трехстороннем формате 
Россия–Турция–Сирия, которые должны были 
ознаменовать примирение Дамаска с доселе 
непримиримой Анкарой. 

Однако в итоге эта знаковая встреча 
так и не состоялась. Согласно заявлениям 
турецкой стороны — по причине предвари-
тельного условия Дамаска, чтобы турецкие 
военнослужащие до переговоров покинули 
бы территорию САР.

Де-юре Дамаск был в своем праве, од-
нако де-факто теперь уже, получается, не 
учел реальности, существующей на своей 
собственной земле, за что и поплатился. Как 
говорится, «политика есть искусство воз-
можного», а у руководства Башара Асада под 
ногами вместо твердой почвы в решающий 
момент оказались зыбучие пески.

Что же до того, почему требования Баша-
ра Асада были отвергнуты Анкарой, стоит от-
метить один ключевой аспект для понимания 
турецкого взгляда на Сирию и на сирийский 
вопрос. Когда и если мы хотим понимать ло-
гику своего южного соседа…

Не так давно нижеподписавшемуся до-
велось присутствовать на международной 
конференции, посвященной сирийскому во-
просу, с турецким участием. И там от одного 
турецкого эксперта прозвучало буквально 
следующее: Сирия для Турции не является 
ни глобальным вопросом, ни региональным 
вопросом, а является вопросом «местным».

Стоит сразу предостеречь читателей от 
упрощенного прочтения данного (замечу, 
весьма характерного) высказывания в духе 
того, что Турция имеет в Сирии территориаль-
ные претензии. На самом деле все заметно 
сложнее: в «сирийском досье» для Турции тес-
но переплелись вопросы турецкого самопози-
ционирования в мире, турецкой национальной 
безопасности и турецкой экономики.

Заявка Турции под руководством пре-
зидента Эрдогана на то, чтобы обеспечить 
себе кратный рост влияния в мире, не может 
не означать того, что у страны есть то, что она 
«маркирует» как зону своих стратегических 
интересов.

Историческое турецкое присутствие 
на тех территориях, которые позднее стали 
Сирийской Арабской Республикой, предо-
пределяет существование в турецком со-
знании так называемого «постосманского 
пространства», по аналогии с пространством 
«постсоветским», со всеми вытекающими 
последствиями. Сразу оговорюсь, что такой 
термин в Турции не в ходу, что не отменяет 
сути сказанного. С распада Османской импе-
рии прошло всего ничего — чуть больше 100 
лет, то есть сменилось лишь 4 поколения, а с 
Сирийской Арабской Республикой у Турции 
самая протяженная, 900-километровая сухо-
путная граница. Вот факторы исторический 
и географический.

А есть еще и фактор национальной без-
опасности: угрозу курдского сепаратизма со 
стороны Рабочей партии Курдистана в Турции 
и ее региональных «филиалов» в Сирии, Ираке 
и Иране никто не отменял. Как не отменял и 
американских планов, подкрепленных прак-
тическими шагами, по созданию на Ближнем 
Востоке так называемого «Большого Курди-
стана» в пару государству Израиль. Отсюда и 
постоянные заявления обеспокоенного турец-
кого руководства про приверженность терри-
ториальной целостности Сирии, и турецкие 
трансграничные военные операции против 
Сил народной самообороны, сирийского от-
деления Рабочей партии Курдистана.

И наконец, фактор экономический: с 2011 
года Турция принимает на своей территории 
около 4 млн сирийских беженцев.

На фоне экономических проблем Тур-
ции, а также с учетом антииммигрантских 
настроений, поднявшихся в стране в 2023 
году, руководство президента Эрдогана 
было весьма заинтересовано в том, чтобы 
как можно быстрее, желательно уже в 2024 
году, начать отправку сирийских беженцев 
обратно на родину под гарантии их безопас-
ности и непреследования со стороны Башара 
Асада.

Для этого турецкое руководство даже 
запустило проект строительства жилья на 
сирийской стороне турецко-сирийского 
приграничья. И, кстати, вопросом личной 
безопасности возвращающихся беженцев в 
том числе обосновывало и турецкое военное 
присутствие в Сирии.

Итак, Башар Асад ушел. Случился тот 
самый обещанный «пятничный намаз в Да-
маске», о котором в самом начале сирийской 
гражданской войны громко говорило турецкое 
руководство. Фотография, где глава турецкой 
Национальной разведывательной организа-
ции Ибрагим Калын, совершив намаз, выходит 
из мечети Омейядов в Дамаске, закрыла эту 
болевую точку турецкого руководства. И даже 
напротив — обратила ее против турецкой 
оппозиции, которая годами язвила про тот 
самый «неслучившийся пятничный намаз».

Однако уход уходом, но какие фунда-
ментальные вопросы для Турции оказались 
решенными?

Предотвращен ли распад Сирийской 
Арабской Республики и образование на ее 
осколках курдской автономии или даже госу-
дарственности? Выражусь мягко: не гаран-
тированно, особенно при продолжающейся 
американской поддержке проекта так назы-
ваемого «Большого Курдистана».

Накануне сенаторы США Крис Ван Холлен 
и Линдси Грэм представили двухпартийный 
проект закона «О противодействии турецкой 
агрессии 2024 года» (в оригинале: Countering 
Turkish Aggression Act of 2024). Как поясняется, 
этот законопроект преследует цель «огра-
ничить турецкое вмешательство в дела на 
севере Сирии». То есть речь идет о защите 
«курдских активов» США в Сирии. Показа-
тельно, что упомянутая инициатива — двух-
партийная, то есть исходящая одновременно 
как от демократов, так и от республиканцев. 
Следовательно, ее нельзя считать «прощаль-
ным приветом» от уходящего Джо Байдена 
приходящему Дональду Трампу. И пока ничто 
не предвещает, что Трамп «версия 2.0» фунда-
ментально изменит американскую позицию 
по сирийским курдам в более желательную 
для Турции сторону.

А может быть, с уходом Башара Асада 
резко приблизился и стал делом ближайшего 
будущего проект турецкого руководства по 
отправке на родину миллионов сирийских 
беженцев, что должно разгрузить турецкую 
экономику? И снова не похоже на то: события 
в Сирии пока вызывают больше вопросов, 
чем ответов, чтобы сирийские беженцы в 
Турции массово начали паковать чемоданы. 
Здравый смысл и инстинкт самосохранения 
присущи в равной степени всем. А вот, на-
против, очередная волна бегущих из новой 
Сирии вполне реальна на фоне не вполне 
ясного будущего страны. И волна эта при 
неудачном развитии событий грозит накрыть 
в первую очередь саму Турцию, а отнюдь не 
ту же Европу, которая комфортно отделена 
от ближневосточных процессов турецким 
«буфером».

Так что на фоне того, что Турция одержала 
несомненную информационную победу, на 
практике для турецкой стороны еще ничего 
в Сирии не закончилось, а все еще только на-
чинается, причем начинается на достаточно 
высоких рисках.

Равно как начинается и для нашей стра-
ны, где, что тут греха таить, спешно нача-
ли посыпать голову пеплом в духе «Россия 
потеряла ключевого союзника на Ближнем 
Востоке».

Сама по себе подобная формулировка 
является показательной и вынуждает задать 
уточняющий вопрос: а кто все же годами яв-
лялся российским союзником в Сирии — Ба-
шар Асад или сирийский народ?

Если ответ «Башар Асад», то с потерей 
«ключевого союзника» не поспоришь, но тут 
же возникают законные вопросы в правиль-
ности расстановки российских акцентов в 
отношениях с САР в прошлом и в наших шагах 
в будущем.

А вот если ставка делалась на сирийский 
народ (нижеподписавшемуся искренне хоте-
лось бы, чтобы именно этот ответ оказался 
бы правильным), то у этой ставки просто по 
определению должна была образоваться 
«несгораемая сумма» в виде тех «здоровых 
сил», кто видел российский вклад в Сирию 
на протяжении десяти лет, кто его ценит, 
с кем мы сотрудничаем и на кого мы в де-
лах сирийских можем опираться при любых 
раскладах.

Так что по состоянию на конец 2024 года, 
по-моему, еще весьма преждевременно за-
писывать и Турцию в главную победительницу 
в Сирии и в главного бенефициара смены ре-
жима в Дамаске и Россию — в страну, потер-
певшую там поражение. Просто шахматная 
партия получила очередное неожиданное (как 
всегда и происходит) развитие, не увенчав-
шись ничьим «шахом и матом». Осознание 
же того, что наблюдаемый нами сирийский 
эпизод — часть другой, уже глобальной пар-
тии, которая стара как мир и, не исключено, 
вечна, способствует спокойному отношению 
к «кульбитам» игры и настраивает на правиль-
ный лад тех игроков, которые претендуют на 
то, чтобы считаться серьезными.

Российская Федерация ведь серьез-
ный игрок, не правда ли? Значит, игра 
продолжается…

ТУРЦИЯ–СИРИЯ–РОССИЯ: 
ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

Объявлять сирийский конфликт разрешенным 
пока преждевременно

НЕ ПРОПУСТИ!

Иван СТАРОДУБЦЕВ, эксперт по Турции, автор, комментатор и блогер
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«Оружие»
Русский Blaser — новый 
взгляд на модульную 
классику.
Оппонент Ивашенцова 
— знакомство с яркой 
фигурой оружейной 
торговли Российской 
империи.

«Природа»
Зимняя жизнь бобров 
— зубастые лесорубы 
глазами фотографа-
анималиста.
С третьей попытки — за 
сибирской косулей с 

подхода. 
Байки у костра — таежные 
были на ночь.

«Трофеи»
Намибийский дневник —  в 
погоне за африканскими 
трофеями. 
Трубный рев над горами 
— вапити в нетронутых 
местах Западного Техаса.

«Рыбалка»
Первый лед и первые 
сазаны — ловля усатого 
увальня на безмотыльную 
снасть.
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Москва медленно, но верно пре-
вращается в город для богатых 
и успешных людей. В уходящем 
году в столице РФ резко выросла 
доля дорогих новостроек. Проекты 
массового жилья, больше всего по-
страдавшие от ухудшения условий 
ипотечного кредитования, посте-
пенно «переезжают» за МКАД. На 
строительном рынке Москвы начи-
нается масштабная трансформация, 
о которой свидетельствуют набрав-
шие в 2024 году силу тренды.

Как сообщил «МК» управляющий дирек-
тор компании «Метриум» Руслан Сырцов, по 
итогам 11 месяцев 2024 года предложение 
новых квартир в «старой» Москве выросло на 
7%. В ноябре застройщики предлагали 51,5 
тыс. квартир и апартаментов. В массовом 
сегменте объем предложения сохранился 
на уровне 20 тыс. помещений. В бизнес-
классе он увеличился с 20 тыс. до почти 23 
тыс. Самый заметный рост предложения 
зафиксирован в премиум-классе: с 5 тыс. 
объектов в декабре 2023 года до 7 тыс. в ноя-
бре 2024-го. В элитном и делюкс-сегментах 
предложение выросло на 34% (с 1,2 тыс. до 
1,7 тыс. объектов). В Новой Москве объем 
предложения не изменился, оставшись на 
уровне 21 тыс. квартир. 

«Премиум-класс в текущих условиях стал 
«золотой серединой» на рынке столичных 
новостроек», — отметил коммерческий ди-
ректор Optima Development Дмитрий Голев. 
По его мнению, этот сегмент не так сильно 
зависит от роста ипотечных ставок, поскольку 
доля сделок с привлечением кредита здесь 
традиционно невелика. Немногочисленные 
клиенты, ранее покупавшие квартиры в кре-
дит, переключились на рассрочку, но с рынка 
не ушли. Кроме того, в премиальный сегмент 
переходят покупатели из более дорогих — 
элитного и делюкс-класса. Это связано с 
тем, что многие не могут найти подходящие 
проекты в этих сегментах. 

По словам Голева, клиенты ожидают 
от застройщика полностью обеспеченно-
го инфраструктурой жилья с масштабным 
благоустройством. При этом они не хотят 
переплачивать и выбирают премиум-класс. 
«Застройщики чувствуют эти тенденции. 
В последние годы на московский рынок 
премиум-класса активно выходят компании 
из других сегментов и регионов. На первич-
ном рынке премиум-класса Москвы сейчас 
представлен 61 проект. При этом более 50% 
от общего объема предложения сконцен-
трировано в 10 крупнейших новостройках 
сегмента», — добавил эксперт.

После стресса в виде окончания льгот-
ной ипотеки, с июля по ноябрь, цены на ново-
стройки в Москве стабилизировались прак-
тически во всех сегментах, за исключением 
премиального и элитного. По данным Сырцо-
ва, в массовом сегменте средневзвешенная 

цена 1 кв. м в ноябре составила 332 тыс. руб. 
против 327 тыс. руб. в декабре 2023 года. В 
июне цены достигли 346 тыс. руб., а затем к 
ноябрю снизились до 332 тыс. руб. 

Цены на новостройки бизнес-класса не 
растут уже полгода: 1 кв. м в ноябре стоил в 
среднем 463 тыс. руб. против 440 тыс. руб. 
в декабре 2023 года (рост на 5%). 

В премиум-классе средневзвешенная 
цена квадратного метра достигла 748 тыс. 
руб. в ноябре, что на 14% больше, чем в де-
кабре 2023 года (655 тыс. руб.). После июня 
темпы роста цен заметно снизились — всего 
на 2%. 

Стоимость 1 «квадрата» в элитном сег-
менте впервые превысила 2 млн руб. По ре-
зультатам ноября этот показатель составил 
2,14 млн руб. против 1,88 млн руб. в декабре 
2023 года (+13,8%). 

В Новой Москве средняя стоимость ква-
дратного метра в ноябре составила 250 тыс. 
руб. против 242 тыс. руб. в декабре 2023 
года. За 11 месяцев цены выросли на 3%, а 
по сравнению с июнем — на 1%. 

Эксперты отметили еще один интерес-
ный тренд — среди округов Москвы за 11 ме-
сяцев больше всего подорожали новостройки 
в ЦАО — на 25%. Средневзвешенная цена 
1 «квадрата» здесь достигла 1,6 млн руб., 
тогда как в декабре 2023 года составляла 1,3 
млн руб. В остальных округах рост цен был 
значительно меньше. На втором месте по 
темпам роста — ЗАО, где средневзвешенная 
цена квадратного метра увеличилась с 489 
тыс. до 567 тыс. руб. (на 16%). Далее следует 
Северо-Западный административный округ с 
ростом с 455 тыс. до 515 тыс. руб. (на 13%). 

Самый низкий рост цен — в ЮЗАО, где 
средняя стоимость 1 кв. м не изменилась, 
оставшись на уровне 407 тыс. руб. В Зе-
леноградском административном округе 
цены выросли на 2% (с 235 тыс. до 240 тыс. 
руб.). Небольшой рост цен наблюдался в 
ЮВАО — с 343 тыс. до 356 тыс. руб. за 1 
«квадрат» (+ 4%). 

В уходящем году на московском рынке 
новостроек сильно изменилась структура 
предложения по классам. Наметилось пре-
обладание дорогих новостроек. В ноябре из 
51 тыс. квартир и апартаментов, представ-
ленных на рынке, только 39% относились к 
массовому сегменту. На долю бизнес-класса 
приходилось 44%, премиум-класса — 14%, 
высокобюджетного сегмента — 3%. В дека-
бре 2023 года ситуация была иной. Пред-
ложение массовых новостроек и новостроек 
бизнес-класса было примерно равным (по 
43% из 46 тыс. квартир и апартаментов). На 
премиум-класс приходилось 11%, на высоко-
бюджетный сегмент — 3%. 

В 2024 году средняя площадь квартир в 
продаже в московских новостройках прак-
тически не изменилась. За исключением 
бизнес-класса. Здесь продолжилась много-
летняя тенденция к сокращению площади. В 
ноябре средняя площадь квартир и апарта-
ментов в этом сегменте составила 57,5 кв. м, 
тогда как в декабре 2023 года — 61,6 кв. м. 
Таким образом, за год площадь помещений 

в новостройках бизнес-класса уменьшилась 
в среднем на 4 кв. м. 

«Средняя площадь квартир в новострой-
ках бизнес-класса сократилась в связи с 
повышенным спросом на просторные лоты», 
— пояснила генеральный директор компании 
«Ривер Парк» Лариса Швецова. С ее слов, 
эта тенденция объясняется, прежде всего, 
ростом популярности семейной ипотеки в 
этом сегменте. Клиенты с детьми торопятся 
оформить льготный кредит, опасаясь ужесто-
чения параметров программы в 2025 году. 
Кроме того, в уходящем году на первичном 
рынке очень востребованными оказались 
рассрочки, которыми пользуются в основном 
покупатели с высоким уровнем доходов. Как 
правило, они выбирают двух- и трехкомнат-
ные квартиры. Средняя площадь квартир 
бизнес-класса, приобретаемых по ДДУ, с 
января по ноябрь 2024 года выросла с 53,9 
кв. м до 55,3 кв. м. В результате сократилась 
средняя площадь экспозиции. 

«Но в следующем году ситуация, вероят-
но, изменится. Девелоперы отреагируют на 
покупательскую активность выводом новых 
корпусов с более просторными вариантами, 
а еще будет практически исчерпан запас 
«запрещенных» малогабаритных квартир», 
— добавила Швецова. 

В остальных сегментах первичного рын-
ка показатель средней площади помещений 
в продаже практически не изменился. В мас-
совом сегменте он составил около 45 кв. м, 
в премиум-классе — 79 кв. м. В новострой-
ках элитного и делюкс-сегментов средняя 
площадь немного увеличилась — со 144 кв. 
м до 146 кв. м. 

На рынке новостроек Москвы в 2024 году 
заметно сократилось предложение квартир и 
апартаментов с отделкой. В «старой» Москве 
доля квартир с полной отделкой снизилась 
с 35% в декабре 2023 года до 28% в ноябре 
2024 года. При этом выросло предложение 
квартир без отделки (с 46% до 51%). Также 
увеличилась доля квартир с предчистовой 
отделкой (с 19% до 22%). 

В массовом сегменте доля квартир с 
отделкой за 11 месяцев снизилась с 62% до 
53%. Доля квартир без отделки выросла с 
22% до 32%. Доля предложения с предчи-
стовой отделкой осталась на уровне около 
16%. 

В бизнес-классе доля квартир с полной 
отделкой снизилась с 13% до 12%. Вопреки 
общему тренду доля квартир без отделки 
уменьшилась с 67% до 62% за счет роста 
доли квартир с предчистовой отделкой (с 
20% до 27%). 

В премиум-классе доля помещений без 

отделки увеличилось с 51% 
до 66%, тогда как предложение недвижимо-
сти с предчистовой отделкой снизилось с 
33% до 23%, а с полной — с 16% до 11%. 

В элитном и делюкс-сегментах пред-
ложение помещений без отделки выросло 
с 56% до 68%. Доля помещений с отделкой, 
ранее набиравшая популярность в высоко-
бюджетном сегменте, резко сократилась с 
38% до 18%. При этом выросла доля пред-
чистовой отделки (с 6% до 14%). 

Еще один важный тренд — спрос на мас-
совые новостройки в Москве упал на треть. 
По мнению Сырцова, динамика спроса на 
новостройки Москвы в 2024 году показыва-
ет, что больше всего от ухудшения условий 
ипотечного кредитования пострадал рынок 
массового сегмента. С января по ноябрь 
было заключено 26 тыс. договоров долевого 
участия (ДДУ), что на 31% меньше, чем за 
аналогичный период 2023 года (37 тыс. ДДУ). 
Таким образом, доля сделок в этом сегменте 
сократилась до 47%, тогда как в 2023 году (с 
января по ноябрь) она составляла 58%. 

Спрос на высокобюджетные новострой-
ки в Москве, напротив, вырос. В отличие 
от массового сегмента рынок высокобюд-
жетных новостроек показал позитивную 
динамику. С января по ноябрь 2024 года 
покупатели элитного и делюкс-жилья за-
ключили 580 сделок, что на 75% больше, 
чем за аналогичный период 2023 года (330 
сделок). 

В премиум-классе за 11 месяцев 2024 
года заключено 5,5 тыс. сделок против 4 тыс. 
в 2023 году (рост на 36%). Суммарная доля 
продаж новостроек премиального, элитного 
и делюкс-сегментов по итогам 2024 года до-
стигла 11%, тогда как за аналогичный период 
2023 года составляла 7%. 

«Высокий спрос на высокобюджетные 
новостройки в 2024 году обусловлен тен-
денциями, наметившимися еще в прошлом 
году», — отметила директор по девелопменту 
компании Rariteco Екатерина Борисова. По ее 
словам, рост экономики в отдельных отрас-
лях (промышленности, сельском хозяйстве, 
внешней торговле, импортозамещении) при-
вел к появлению сверхприбылей. Владельцы 
бизнеса, топ-менеджеры инвестируют эти 
средства в надежные активы, в т.ч. в мо-
сковскую недвижимость высокого ценового 
сегмента. 

«Кроме инвестиционных целей покупка 
квартир мотивируется переездом в Москву 
или созданием «запасного аэродрома» в сто-
личном регионе. Дополнительным фактором 
стало затруднение трансграничных сделок и 
снижение интереса российских покупателей 
к зарубежной недвижимости», — добавила 
Борисова.

Относительную устойчивость проде-
монстрировал сегмент новостроек бизнес-
класса. За 11 месяцев 2024 года в этом 
сегменте заключено 22,5 тыс. договоров 
долевого участия, что всего на 2% мень-
ше, чем за аналогичный период 2023 года 
(23 тыс. сделок). Доля рынка новостроек 
бизнес-класса выросла с 36% в 2023 году до 
41% в 2024-м. Впрочем, отмечают эксперты 
«Метриум», объем предложения в сегменте 
также вырос.

И в заключение отметим еще одну важ-
ную тенденцию для рынка массовых ново-
строек — доля ипотеки на рынке новостроек 
Москвы упала вдвое. В ноябре доля сделок с 
привлечением ипотеки составила 48%, тогда 
как в декабре 2023 года — 80%, а в июне 2024 
года (последний месяц действия льготной 
ипотеки) — 77%. 

Наиболее заметное снижение доли ипо-
теки произошло на рынке бизнес-класса: 
доля ипотечных сделок в ноябре составила 
38% против 74% в июне и 76% в декабре 
2023 года. В премиум-классе показатель 
сократился до 16% против 51% в июне и 57% 
в декабре 2023 года. На рынке массовых 
новостроек доля ипотеки снизилась с 88% 
в декабре 2023 года до 86% в июне и 65% в 
ноябре 2024 года. 

«Предварительные итоги 2024 года по-
казывают, что он стал годом перелома и 
трансформации рынка новостроек Москвы», 
— подчеркнул Сырцов. С его слов, спрос 
потерял основной инструмент поддержки 
— доступные ставки по льготной ипотеке, 
которые с 2020 года были главным драйве-
ром продаж. Летом 2024 года завершилось 
действие основной программы льготной 
ипотеки, а ставки по рыночным кредитам 
выросли. «В 2025 году трансформация рынка 
продолжится. Застройщики будут активно 
разрабатывать новые модели продаж, в т.ч. в 
связи с запретом на субсидированные, тран-
шевые и аккредитивные кредиты в рамках 
нового ипотечного стандарта», — заключил 
аналитик. 

Ольга КВАСОВА.

С 1 января 2025 года существенно 
увеличится налоговая нагрузка для 
владельцев жилой недвижимо-
сти. Особенно сильно изменения 
в Налоговом кодексе РФ ударят по 
кошельку собственников земель-
ных участков и загородных домов. 
За капитальные хозяйственные 
постройки — бани, теплицы, сараи 
и туалеты — с них будет взиматься 
новый налог на имущество. Вводит-
ся новая госпошлина за постановку 
недвижимости на кадастровый 
учет, вдвое увеличится размер 
госпошлин за регистрацию права на 
объекты недвижимости. Для улуч-
шения налоговой дисциплины вы-
растут и штрафы для нарушителей. 

Согласно вступившим в силу поправкам 
в Налоговый кодекс РФ, с 1 января 2025 
года все бани, сараи, туалеты, теплицы и 
прочие хозяйственные объекты, имеющие 
капитальный фундамент, придется реги-
стрировать в Росреестре. Эти объекты 
теперь относятся в категории недвижи-
мого имущества и облагаются налогом по 
ставке 0,1–0,3% кадастровой стоимости. 
Владельцы этих строений будут обязаны 
декларировать их наличие, предоставив 
в налоговую необходимые документы. В 
противном случае ФНС имеет право са-
мостоятельно провести оценку стоимости 
имущества и установить ставку налога на 
этом основании. 

При этом все легко перемещаемые 
конструкции без фундамента, а также не-
капитальные постройки — теплицы, наве-
сы, беседки, летний душ, сараи с легкими 
конструкциями — регистрировать не нужно. 
И, соответственно, они не облагаются нало-
гами. От налога также освободили объекты, 
использующиеся для личного подсобного 
хозяйства, площадь которых не превышает 
50 кв. м. Однако эта льгота распростра-
няется только на одно строение. Поэтому 
собственнику нужно сравнить кадастровую 
стоимость (КС) объектов и выбрать наи-
более выгодный вариант для применения 
льготы. От уплаты налога на хозпостройки 
освободили инвалидов 1-й, 2-й и 3-й групп, 
а также участников военных действий и лиц, 
пострадавших от боев.

Согласно №176-ФЗ, в 2025 году из-
менятся размер и порядок расчета ряда 
госпошлин за действия с недвижимостью. 
Напомним, что размер таких госпошлин за-
висит от кадастровой стоимости объекта. С 
1 января 2025 году появится новая госпош-
лина — за постановку на кадастровый учет. 

Сейчас за это действие платить не надо. Для 
физлиц пошлина составит 2 тыс. руб. при 
создании (образовании) объекта и 1 тыс. 
руб. — при изменении сведений об объ-
екте. Для юрлиц пошлина составит 22 тыс. 
руб. при создании (образовании) объекта 
и 2 тыс. руб. — при изменении сведений 
об объекте. 

С начала 2025 года вырастет госпошли-
на за одновременную постановку объекта 
на кадастровый учет и регистрацию права. 
Сейчас физлица уплачивают за эти дей-
ствия 2 тыс. руб. (без применения льгот), а 
организации — 22 тыс. руб. С 1 января 2025 
года для физлиц госпошлина составит 6 
тыс. руб., если КС объекта не превышает 
20 млн руб. или не определена, и 2 тыс. 
руб. + 0,02% кадастровой стоимости, но не 
менее 0,02% цены сделки и не более 500 
тыс. руб., если КС более 20 млн руб. Для 
юрлиц эта госпошлина составит 66 тыс. 
руб. — если КС не превышает 22 млн руб. 
или не определена, и 22 тыс. руб. + 0,2% 
кадастровой стоимости, но не менее 0,2% 
цены сделки и не более 1 млн руб., если КС 
больше 22 млн руб. 

В два раза с 2025 года увеличатся ряд 
госпошлин. Среди них — за регистрацию 
права на земельный участок для ИЖС и 
ЛПХ, объект капитального строительства, 
за регистрацию права, ограничений на сель-
скохозяйственные участки и сделок с ними, 
за регистрацию договора долевого участия 
в строительстве, за внесение изменений и 
дополнений в запись об ипотеке, за реги-
страцию изменений к договору аренды. К 
примеру, госпошлина для физлиц за госу-
дарственную регистрацию ДДУ вырастет с 
350 руб. до 700 руб., а для организаций — с 
6 тыс. до 12 тыс. руб.

От уплаты госпошлин за госрегистра-
цию права на недвижимость освобождены 
ветераны и инвалиды ВОВ, Герои Совет-
ского Союза и России, физлица, которые 
обращаются за госрегистрацией права соб-
ственности на жилье, предоставленное им 
взамен прежнего по московской программе 
реновации. 

Кроме этого, законодатели решили 
наказать рублем лиц, которые хронически 
затягивают со строительством частных до-
мов. С марта 2025 года начнет действовать 
ФЗ №307, предусматривающий измене-
ния в Земельном кодексе РФ. Документ 
устанавливает предельный срок освоения 
земельных участков под индивидуальное 
жилищное строительство — три года. Срок 
освоения означает, что собственники обя-
заны в течение указанного времени начать 
строительство или подготовить участок к 
строительству. 

Разрушенные постройки, строения с 
нарушением целостности конструктивных 
элементов (крыши, стен, фундамента) и 
неустранение повреждений в течение пяти 
и более лет тоже повлекут штраф. Если ка-
дастровая стоимость объекта определена, 
то оштрафованный гражданин обязан будет 
заплатить (после установления факта не-
использования) 1–1,5% кадастровой стои-
мости, но не менее 20 тыс. руб. Для юрлиц 
— 3–5%, но не менее 400 тыс. руб. Если 
же кадастровая стоимость не определена, 
штраф для физических лиц составит 20–50 
тыс. руб., а для юридических — 400–700 
тыс. руб.

Ольга КВАСОВА.
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Покупателей московских «квадратов» 
обычно делят на две основные кате-
гории: тех, кто покупает квартиру для 
проживания, и частных инвесторов. 
Их цели и предпочтения при выборе 
локации и формата жилья заметно 
отличаются. Однако, как выяснили 
аналитики, совершено по-разному 
выглядят приоритеты и у покупа-
телей из разных макрорегионов, 
которые впервые покупают для себя 
столичную квартиру. Причем, как 
оказалось, у жителей каждого фе-
дерального округа оказались «свои» 
любимые уголки в Белокаменной.

«Региональные покупатели подхо-
дят к выбору жилья в Москве комплексно, 
учитывая не только престиж локации, но 
и практические аспекты — транспортную 
доступность, инфраструктуру, близость 
к паркам и учебным заведениям. Однако 
предпочтения региональных покупателей 
недвижимости в Москве разнятся в зависи-
мости от федерального округа», — сообщила 
«МК» директор коммерческого управления 
STONE Кристина Недря, которая вместе с 
коллегами провела онлайн-анкетирование 
1300 респондентов во всех федеральных 
округах России.

С ее слов, исследование показало, что 
некоторые районы (Сокольники, Останкин-
ский) пользуются устойчивой популярностью 
у жителей всей страны. Однако сформи-
ровались и четкие различия. К примеру, 
покупатели из Центрального федерального 
округа, помимо парковых зон, обращают вни-
мание на центральные районы — Тверской, 

Пресненский и историческое Замоскворе-
чье. Жители Северо-Западного федерально-
го округа также интересуются престижными 
Хамовниками и живописным Строгином на 
берегу Москвы-реки.

Для жителей Приволжья важны доступ-
ные цены и хорошая транспортная доступ-
ность, поэтому они рассматривают Марьино, 

Кузьминки и Отрадное, не пренебрегая и 
отдыхом в парках Сокольников и Останкин-
ского района. Уральцы же, ориентируясь 
на инвестиции, выбирают Пресненский и 
Басманный районы, а также Академический, 
расположенный близко к вузам. Экологич-
ность Строгина и Сокольников также импо-
нирует жителям Урала.

Сибиряки, ценящие природу, предпо-
читают Строгино и Хорошево-Мневники, 
расположенные у воды, а также парковые 
зоны Сокольников и Останкинского района. 
Жители юга России смотрят на районы с 
развитой инфраструктурой и доступными 
ценами, такие как Чертаново Центральное 
и Академический, а также хорошо знакомые 
им по транспортной доступности Марьино 
и Кузьминки.

Дальневосточный округ выделяет район 
Аэропорт за удобство перелетов, но и при-
влекательный для инвестиций Пресненский 
район, а также зеленые Сокольники не оста-
ются без внимания. 

Наконец, жители Северо-Кавказского 
округа предпочитают Таганский и Мещан-
ский районы с развитой торговлей, не за-
бывая и про отдых в парках Сокольников 
и Останкинского района. Таким образом, 
региональные покупатели демонстрируют 
разнообразие подходов к выбору недвижи-
мости в Москве, однако некоторые районы 
обладают универсальной привлекательно-
стью для жителей разных уголков страны.

«Результаты нашего исследования по-
казывают, что покупателей из регионов при-
влекают не только центральные, но и более 
удаленные районы с хорошей экологией и 
развитой инфраструктурой. Лидирующую 
позицию среди покупателей из регионов 
занимает район Сокольники, который под-
ходит как для инвестиций, так и для жизни. 
Здесь есть необходимая инфраструктура, 
хорошая транспортная доступность и зе-
леный парк рядом».

Ольга КВАСОВА.

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ СДЕЛОК ДДУ 
ПО ОКРУГАМ НА ПЕРВИЧНОМ 

ПОДМОСКОВНОМ РЫНКЕ  ЖИЛЬЯ
Ленинский 15%

Мытищи 14%
Красногорск 13%

Одинцовский 9%
9%Балашиха

Люберцы 7%
Котельники 6%

Химки
Пушкинский

5%
4%

Солнечногорск 3%
Домодедово 2%

2%
2%

Королев 
Подольск Источник: «Метриум».

ДАЧНИКОВ 
ОБЛОЖИЛИ 
НАЛОГАМИ

Для владельцев 
недвижимости ввели 

новые платежи в казну, 
госпошлины и штрафы

ЖИЛЬЕ ЭКОНОМКЛАССА 
«ПЕРЕЕЗЖАЕТ» ЗА МКАД
Главные тренды 
уходящего года

В Москве 
арендные ставки 
выросли втрое

В уходящем году острый дефицит 
складских площадей в московском 
макрорегионе привел к рекордному 
росту арендных ставок. По мнению 
профильных аналитиков, в сле-
дующем году аренда качественных 
складских помещений продолжит 
дорожать. 

Как сообщил руководитель департа-
мента по работе со складскими и производ-
ственными помещениями консалтинговой 
компании IBC Real Estate Евгений Бумагин, 
к концу 2024 года средневзвешенная ставка 

аренды на существующие сухие склады 
класса А в Московском регионе достигла но-
вого исторического максимума в 12 500 руб. 
за кв. м в год. Прирост год к году составил 
44%, а в динамике 5 лет, с 2019 года, когда 
показатель был на уровне 4100 руб. за кв. м 
в год, арендная ставка увеличилась в 3 раза. 
Таким образом, складская недвижимость 
стала самым быстрорастущим сегментом 
на рынке коммерческой недвижимости. Так, 
для сравнения — средняя цена на номер в 
гостиничном сегменте выросла на 56%, а 
ставка аренды на офисные площади класса 
А — на 22%.

На столь значительную динамику аренд-
ной ставки в текущем году повлияли высокая 
стоимость заемного финансирования, рост 
стоимости строительства, нехватка кадров 
на рынке труда, сохраняющийся дефицит 
готового предложения и повышенные темпы 
спроса. На начало декабря 2024 года доля 
вакантных площадей в сегменте складской 
недвижимости Москвы и Московской обла-
сти составила 1,3%, или 390 тыс. кв. м. 

Однако уже в 2025 году аналитик ожи-
дает начало стабилизации спроса. Прежде 
всего это будет связано с переходом онлайн-
операторов как ключевых драйверов спроса 
к оптимизации и повышению эффективно-
сти логистики на существующих складских 
мощностях. 

В условиях дорогого заемного финанси-
рования, удорожания строительства, роста 
стоимости земельных участков прогнози-
руемая арендная ставка на сухие складские 
объекты класса А в течение 12 ближайших 
месяцев вырастет до уровня 14 000 руб. за 
кв. м в год (без учета НДС, операционных 
расходов и коммунальных платежей).

Сергей АРТЕМОВ.

МАРКЕТПЛЕЙСЫ 
ЗАПОЛНИЛИ СКЛАДЫ

РЕГИОНАЛЬНЫЙ АКЦЕНТ
Какие районы 
Москвы популярны 
у покупателей 
из разных 
федеральных 
округов? 
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Ординатор медицинского батальона 
капитан медицинской службы Екате-
рина Николаева — ангел-хранитель 
для своих пациентов. Работает в 
госпитале в приграничном районе, 
куда доставляют раненых с передо-
вой. На днях Екатерина побывала в 
гостях у «Московского комсомольца». 
Рассказала о суровых буднях военвра-
чей, поделилась планами на будущее. 
Поведала, каково матери двоих детей 
в длительных командировках спасать 
жизни совсем молодых ребят.

— Бывает, смотришь на пациента и думаешь: 
он же мне в сыновья годится. Лежит, ранен, ему 
нужна твоя помощь здесь и сейчас. Тогда на-
копившаяся на вторые сутки без сна усталость 
отступает на второй план. Только и думаешь, как 
сделать ему лучше, — говорит Екатерина.

Капитан медслужбы Николаева работает 
в приграничном госпитале порядка года. До 
этого почти тридцать лет в военной медицине, 
так что опыт имеет серьезный. Но прекрасно 
помнит, как впервые вместо привычной бытовой 
солдатской травмы ей пришлось перевязывать 
раненого бойца.

— Я морально была готова, но впервые 
видеть реальное огнестрельное ранение было… 
страшно. Не от самого его вида, а за человека 
было страшно. Это ведь большая ответствен-
ность, — вспоминает врач.

В основном в госпитале лечатся военные 
с легкими ранениями. Тем не менее сюда по-
ступают и тяжелораненые, которым необходимо 
оказать помощь, поставить правильный диагноз 
и направить на дальнейший этап эвакуации. С 
такими пациентами Екатерина тоже работает. 
Она непосредственно лечит пациентов, часто 
замещает рентгенолога. 

Признается: по характеру она человек до-
тошный. Поэтому к каждому пациенту подхо-
дит со всей ответственностью. Бывает, что на 
первый взгляд легкое ранение на самом деле 
куда тяжелее.

— Рентген пересматриваю по сто раз, чтобы 
убедиться, что диагноз поставлен правильно. 
От этого ведь зависит дальнейшее лечение. Так 
было, когда ко мне поступил парень с ранением 
мягких тканей коленного сустава, а оказалось, 
что оно проникающее. Это уже нужна специали-
зированная помощь, — говорит собеседница.

 В такие моменты, добавляет она, пере-
полняет чувство удовлетворения, что диагноз 
поставлен верно и вовремя. Это значит, что и 
тактика лечения будет верной, и пациент вер-
нется в строй.

Работа по сортировке раненых начинается 
сразу с момента их прибытия. Беглый опрос 
и внешние признаки для многих пациентов 
служат «билетом» на дальнейшую эвакуацию. 
Остальных уже подробно осматривают хирур-
ги. Скорость и качество — главные показатели 
работы госпиталя. Как и эвакуационной группы. 

Для дальнейшего лечения раненых перевозят 
в кратчайшие час-полтора.

— А сколько вы сами выходили 
солдат?

— Ой, всех-то не упомнишь!
За профессионализм и кропотливый 

труд ее наградили медалью «За спасение 
погибавших».

По ее словам, в их медучреждении сроки 
лечения раненых в основном около месяца. Как 
правило, поступают с осколочными ранениями 
мягких тканей.

Задачи в своей зоне ответственности и 
даже больше медики выполняют на сто про-
центов. Госпиталь обеспечен необходимым 
для этого оборудованием и инструментами. 
При необходимости могут даже кожу переса-
дить — есть и специальный аппарат, и опыт у 
хирургов.

Загруженность госпиталя бывает разной. 
Неоднократно бывало, что приходилось работать 
несколько смен подряд. По словам офицера-
медика, случалось, что сутки дежурства плавно 
перетекали в дополнительный рабочий день.

— Мне кажется, задействуются все ре-
зервные силы. У нас нет субботы, воскресенья, 
праздничных дней. Одни рабочие сутки иногда 
перетекают в следующие. Но в первую очередь 
думаешь о пациентах. Кто им поможет, если не 
ты? Осознание, что ты делаешь правое дело, 
дает силы, — уверенно говорит Екатерина.

Местные жители населенного пункта, где 
развернуто медучреждение, тоже загляды-
вают в госпиталь со своими проблемами. 
Все-таки не каждый день есть возмож-
ность посетить военного хирурга. Чаще, 
конечно, это обычные бытовые заболе-
вания и консультации. Последователи 
Гиппократа в помощи не отказывают, 
если позволяет время. 

— Кто с болями в спине, кто с кашлем — 
снимок легких сделать. Нас не затруднит, а им 
польза, — с заботливой интонацией говорит 
собеседница.

И все же под особым контролем поступаю-
щие бойцы. Иногда привезенным тяжелоране-
ным требуется неотложная помощь. Однажды к 
Екатерине поступил такой пациент.

— В перевязочной осматриваем рану, а 
там — артериальное кровотечение! Сразу зовем 
хирурга, и он подтверждает. Благо мелкая ветвь 
артерии, но мешкать было некогда. Представ-
ляете, а пациент-то сам бодр, чувствует себя 
хорошо, по нему и не скажешь. Мы оператив-
но оказали необходимую помощь, отправили 
на дальнейшую эвакуацию, — рассказывает 
врач.

— А судьба его известна? Удалось по-
ставить на ноги?

— Я более чем уверена, что удалось. Обрат-
ную связь мы не получали, но уже после наших 
манипуляций его жизни ничего не угрожало, 
— уверена Екатерина. 

Она отмечает, что рада трудиться среди 
больших профессионалов. Безусловно, все 
в команде врачей стали друзьями. В работе 
постоянно делятся мнениями, спрашивают 
друг у друга совета. Иногда спорят, но в споре 

рождают истину. 
— Все мы в одной лодке, делаем, что мо-

жем. Нельзя кого-то не отметить. Заживлять 
раны помогают золотые руки всех наших врачей 
и медсестер, — говорит она.

Постоянное взаимодействие с опытными 
хирургами, отмечает Екатерина, позволило и ей 
самой вырасти в профессиональном плане. Да 
и сама командировка — бесценный опыт. 

На вопрос, как приняла решение стать во-
енным врачом, собеседница отвечает просто: 
росла в семье военных медиков. Прадед — вы-
дающийся фронтовой хирург, дед — полковник 
медицинской службы… И сестра-близнец тоже 
военврач, старший офицер. С сестрой они обща-
ются тесно, делятся опытом. Даже сейчас, когда 
находится «за ленточкой», часто созванивается 
с родственницей на «большой земле». Чаще 
звонит разве что уже взрослым детям.

— Как домочадцы приняли новость, что 
мама отправляется на СВО?

— Они знают, что если мама решила, ее не 
переубедишь, — смеется Екатерина. — Так что 
просто поставила перед фактом…

Потом был приезд в пункт дислокации. Об 
обстрелах вэсэушников, постоянно неспокойной 
обстановке, конечно, знала. Но на себе ощутила 
только с первым раскатом артснаряда.

— Бывает страшно по сей день. Снятся 
даже эти обстрелы. Гул ракет, догадки о том, 
наши это или враги, приближается снаряд или 
отдаляется. Воздушная тревога у нас была по-
стоянно, — задумчиво говорит собеседница.

 Но думать об этом некогда. Работы мно-
го. И ладно бы только ранения! Екатерина от-
мечает, что привычные болезни на передовой 
тоже никто не отменял. Пневмонии, бронхиты, 
вирусы — их тоже надо лечить. Благо возмож-
ности и препараты для этого имеются. Но и 
гуманитарная помощь от местных волонтеров 
лишней не бывает.

А еще с гуманитаркой приходят различные 
сюрпризы: детские рисунки и письма, добрые 
пожелания на праздники. Некоторые медработ-
ники даже увешивают ими рабочие места, чтобы 
заряжаться позитивной энергией. Часто и сами 
пациенты, когда выздоравливают, приносят 

подарки: сладкое, цветы. Это, признается Ека-
терина, очень приятно и придает бодрости в 
столь напряженной работе.

Такие презенты дарят от чистого сердца. 
И по праву: Екатерина к каждому пациенту от-
носится бережно, заботливо, по-женски. Это не 
только трогает солдат, но и дарит материнское 
тепло, которое бывает им так нужно в суровых 
боевых условиях. 

— Я просто отношусь к ним по-человечески. 
За это, видимо, и любят, — говорит она.

Иногда требуется проявить и строгость. 
Собеседница приводит пример. Солдат идет 
на поправку, решил подышать воздухом, на-
правляется к выходу. Позади слышит орди-
натора Екатерину Сергеевну: «Ты куда без 
шапки пошел? А ну-ка, иди надевай, хочешь 
у нас тут с простудой остаться?» Закаленный 
в боях штурмовик спорить не стал. Послушал, 
словно вторую мать. 

— Они все без исключения для меня герои. 
Но и за героями порой нужно присматривать, 
— шутит ординатор.

— А где еще гарантированно удается чер-
пать силы перед очередным дежурством?

— Я человек спортивный. Места, где мы 
располагаемся, очень живописные. Сажусь на 
велосипед, еду куда глаза глядят, летом часто 
ездила к речке. В ней и искупаться приятно, — 
отвечает военврач.

В пункте дислокации неподалеку есть бас-
сейн. Екатерина профессионально занимает-
ся плаванием. Найти место «для поплавать» 
в командировке, говорит, для нее настоящая 
отдушина. Погружаешься в воду — и сразу аб-
страгируешься от рутинных проблем. 

А еще в свободное время Екатерина валяет 
из шерсти целые комплекты одежды.

— Сделала шубку «ни одна живность не 
пострадала», ботфорты тоже собственного 
производства, — показывает она фото своей 
продукции. Сделано здорово, будто с фабрики. 
Сказывается десятилетний стаж.

Правда, там, в командировке, времени на 
подобное хобби нет. Но думы о том, какой цвет 
подобрать для проекта нового пальто, тоже по-
могают получить психологическую разрядку, 
развеяться.

— Когда на время выезжаете из зоны 
боевых действий, чувствуется разница?

— Я сейчас в командировке в Москве, 
была возможность погулять по городу. Дей-
ствительно, разница ощущается. Люди ве-
селятся, толпы молодежи ходят по улицам и 
кафе, смеются. Эти улыбающиеся лица в миру 
— напоминание о том, за что мы все сражаемся 
там. Каждый на своем поприще, — поделилась 
мыслями военврач.

Капитан медслужбы Николаева поделилась 
планами на будущее, когда командировка за-
кончится. Мечтает отправиться в какое-нибудь 
путешествие. А еще она получила квартиру. 
Ремонт позади, а вот обставить гнездышко еще 
не успела. Хочет приступить к приятным хлопо-
там, когда вернется домой. Главное, говорит, 
воссоединиться с родными, которые ее с не-
терпением ждут. 

Антон АЛЕКСЕЕВ.

« ЛЕЧИМ ПОД РАСКАТЫ 
ВЗРЫВОВ» Военный врач 

рассказала о работе 
в приграничном 
госпитале
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На церемонии 
вручения медали.

Екатерина Николаева 
в редакции «Московского 
комсомольца».
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Эта история, без преувеличения, 
— сенсация. Полковник полиции в 
отставке Михаил Смирнов, аресто-
ванный этим летом по делу о взрыве 
бизнесмена, за решеткой признался 
в убийстве петербургского журнали-
ста Максима Максимова. Он показал 
на карте, где закопаны его останки. 
19 декабря 2024 года сотрудники 
Следственного комитета и МЧС нача-
ли раскопки. 
С момента исчезновения репортера 
Максима Максимова прошло 20 лет. 
Он пропал 29 июня 2004 года. Ушел и 
не вернулся. Все это время его колле-
га, заместитель главреда питерского 
издания «Фонтанки» Евгений Вышен-
ков, знал — кто убил. Он хранил в ре-
дакции папку с собранными доказа-
тельствами, но не верил, что убийца 
понесет наказание. И все же шанс 
на то, что справедливость восторже-
ствует, появился. 

Раскрытие преступлений прошлых лет 
сегодня дело вполне обычное. Более того, 
кажется, порой следователи чрезмерно 
усердствуют, когда пытаются отчитаться о 
своих успехах. Именно потому появляются 
сомнительные обвинения (основанные на 
признаниях пожизненно осужденных или 
«секретных свидетелей», которые вспомнили 
детали трагедии, произошедшей 20–30 лет 
назад). Но история, о которой пойдет речь, 
— напротив, показатель суперпрофессио-
нализма следствия. Причем на моей памяти 
никогда еще ни один следователь в современ-
ной России не проявил столько мастерства, 
сколько тот, кто раскрыл убийство журналиста 
Максимова. 

Но по порядку. На сегодняшний день в 
России, по сути, ни одно из громких убийств 
журналистов, включая военного корреспон-
дента «МК» Дмитрия Холодова, не раскрыто. 
Что касается питерского коллеги Максима 
Максимова, то даже его тело не нашли. По-
тому известие о признании подозреваемого 
— сенсация. 

После того как полковник полиции Смир-
нов в СК рассказал об убитом репортере Мак-
симове, он попросил встречи с заместителем 
главреда «Фонтанки» Евгением Вышенковым. 
Когда его в наручниках подвели к журналисту, 
сказал: «Вот и пришло, Евгений, время по-
говорить нам по-настоящему». 

— Полковник вас, выходит, знал?
— Мы с Михаилом Александровичем 

Смирновым знаем друг друга едва ли не всю 
жизнь. Я много раз с ним встречался и раз-
говаривал. Но у меня был только один раз-
говор с ним по поводу Максима. Он длился 
20 секунд. Я сказал: «Ты все знаешь, и я все 
знаю. Ты никогда не скажешь, где тело».

— Вернусь в далекий 2004 год. 
Когда пропал Максимов, вы пытались 
провести собственное журналистское 
расследование? 

— Я не пытался, а вел. Эта была очень 
серьезная работа. Мне помогали в том числе 
люди из «бандитского Петербурга» и спец-
службы. Я собирал доказательства. По кру-
пицам. По личным разговорам. По косвенным 
признаниям. И по прямым признаниям одного 
из соучастников. Я через год знал все. 

— Максимов был вам другом? 
— Нет. Мы с Максимом очень разные 

люди. Он тонкий, корректный, интеллигент-
ный, который никогда не будет кричать, никог-
да не перейдет на какую-то грубость. Он любит 
свое дело. К нему можно всегда подойти. 

Максим — из театральной среды, что-то про 
книги, про театр, про кино мог рассказать 
необычное. Но это не мой мир. Я абсолютно 
противоположный человек, который говорит 
сразу все в лицо, который любит драться. 
Поэтому мы с ним не могли быть друзьями. 
Но я его уважал.

— У него остались близкие?
— У него нет детей. У него нет жены. Мама 

умерла. 
— Зачем Смирнову было убивать жур-

налиста? Какой мотив? 
— Для того чтобы ответить на этот вопрос, 

нужно понимать, кто такой Михаил Смирнов. 

Сразу оговорюсь: молодое поколение в это 
вряд ли может поверить. Смирнов — некое 
явление. Он идейный. Идея состояла в том, 
чтобы бороться с коррупцией любым спо-
собом. Любым — это не метафора. Максим 
хотел доказать, что Смирнов занимается 
фальсификацией и провокациями. И пото-
му Смирнов видел в нем человека, который 
на стороне зла…

На тот момент Смирнов был замести-
телем начальника 6-го отдела оперативно-
разыскного бюро по борьбе с коррупцией Глав-
ного управления МВД по Северо-Западному 
федеральному округу. Судя по всему, Макси-
мов узнал о том, что в отношении одного тамо-
женника Смирнов устроил провокацию взятки. 
Журналист собирался об этом рассказать. 

Из протокола признания Смирнова от 18 
декабря: «Меня это взбесило, в связи с чем я, 
находясь у себя в служебном кабинете, принял 
решение об убийстве журналиста Максимова 
М.Л. Я думал об этом несколько дней, проду-
мывал план и способ совершения убийства 
и к кому я могу обратиться за помощью в 
сокрытии данного преступления…»

А дальше события разворачивались так: 
Максимова пригласили на встречу в дом на 
Фурштатской. Завели в подвал, убили, тело 
вывезли на машине и закопали в окрестно-
стях Белоострова. Причем было два места 
захоронения: фальшивое и настоящее. Не-
правильное место указал Вышенкову один из 
возможных соучастников убийства Максимо-
ва, на которого он вышел самостоятельно. 
В итоге тело так и не нашли — привлекали и 
поисковый отряд, и МЧС, и наемных мигран-
тов, и экспертов из Минобороны со специ-
альным оборудованием, способных отыскать 
человеческие останки под землей. А пред-
полагаемый соучастник в итоге отказался от 
слов, и его не смогли привлечь к уголовной 
ответственности.

— Тело не нашли. А те материалы, 
которые были у вас, не стали поводом для 
задержания полковника Смирнова? 

— Нет. Смирнова арестовали в 2006 

году. Управление Генеральной прокуратуры 
по Северо-Западному федеральному округу 
вменило ему и другим полицейским фальси-
фикацию доказательств — подбросы взяток 
чиновникам и таким же милиционерам. Мы 
тогда думали, что разберутся и в деле убий-
ства Максимова. Этого не случилось. А суд 
присяжных оправдал Смирнова. Он ушел в 
отставку пять лет назад. 

— В редакции висел портрет про-
павшего журналиста Максимова. Вы его 
сняли? 

— Да, портрет висел у нас в редакции. Я 
его снял, потому что смотреть на него больше 
не было сил. Потому что когда ты знаешь в 
деталях, что произошло, то видишь коллектив-
ное государственное бессилие. Появляются 
иррациональные мысли. 

— Почему эта история снова 
всплыла? 

— Потому что все материалы по старым 
делам — это огромные папки, много томов — 
взял в свое производство следователь управ-
ления СК по Северо-Западному федерально-
му округу криминалист Вячеслав Мазуренко. 
И он оказался уникальным реставратором, я 
бы даже сказал, археологом. 

— С чем был связан его интерес к это-
му делу, с которым он пришел к вам? 

— Это не был его интерес. Это была его 
работа. Мы с ним не сериал молодежный 
обсуждали. Он мне позвонил полтора года 
назад. Мы встретились. Я сказал, что не верю 
в успех расследования убийства Максимова, 
но если что-то надо, я буду тут же это делать. 
Он мне давал указания. Я не думал, а неза-
медлительно делал.

— Вы помогали следствию? Ему кон-
кретно помогали, чтобы это преступление 
было раскрыто? 

— Ну разумеется. 
— Смирнов был арестован 29 июня 

2024 года. За совершенно другое пре-
ступление — взрыв машины бизнесмена 
в 1998 году. 

— Да. Все верно. 
— Вы убеждали полицейских, что он 

не признается в убийстве журналиста 
Максимова. А в итоге он признался. С чем 
это может быть связано? Могло быть с тем, 
что на него надавили или его пытали?

— Разумеется, его никто не пытал. Ему 
ни разу не сказали «ты». К нему обращались 
всегда только на «вы». Это первое. Второе — 
он рассказал об убийстве, потому что рассчи-
тывал отправиться в зону СВО, а на спецопе-
рацию надо уходить абсолютно чистым. 

— Смирнов раскаялся? 
— Люди, о которых вы говорите, не мыс-

лят такими категориями. «Раскаялся» — это 
для плаката. Эти слова необычайно прими-
тивны для этого. Я не смогу вам объяснить за 
3 минуты весь мир Родиона Раскольникова. 
И также не смогу вам за 3 минуты объяснить 
мир Михаила Смирнова. 

— Когда дал признания полковник? 
— 18–19 декабря. Сначала письменно, в 

следственном изоляторе «Кресты», а потом 
на месте происшествия. Сейчас там копают, 
но тело пока не нашли. Ландшафт сильно из-
менился. Я бываю на месте. Всем, чем можно, 
помогаю МЧС и Следственному комитету 
искать. 

Если тело найдут, то журналисты 
«Фонтанки» его захоронят сами. Больше 
некому в любом случае. А еще, вероят-
но, его портрет вернут на свое место в 
редакции. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Президент Грузии Саломе Зурабиш-
вили в минувшее воскресенье на ак-
ции протеста у здания парламента 
в Тбилиси выдвинула ультиматум 
властям. Она дала правящей партии 
«Грузинская мечта» и лично ее лиде-
ру Бидзине Иванишвили неделю на 
то, чтобы назначить новые парла-
ментские выборы. 

29 декабря состоится инаугурация 
нового президента Михаила Кавелашвили, 
и Зурабишвили придется покинуть рези-
денцию. Однако делать это она явно не хо-
чет. Ранее в тот же день премьер-министр 
Грузии Ираклий Кобахидзе пообещал при-
влечь Зурабишвили к уголовной ответ-
ственности в том случае, если она назначит 
новые парламентские выборы и/или не 
покинет резиденцию после 29 декабря. Он 
разъяснил, что в Уголовном кодексе Грузии 
есть статьи, которые предусматривают за 
подобные действия длительное тюремное 
заключение. При этом премьер выразил 
надежду, что 72-летней женщине «хватит 
разума не нарушать нормы Уголовного 
кодекса». Он подчеркнул, что Зурабишвили 
самой решать, хочет она провести остаток 
жизни за решеткой или на свободе.

Кобахидзе пояснил, что парламент-
ские выборы в Грузии назначаются только 
в трех случаях. Во-первых, когда истекает 
четырехлетний срок полномочий депутатов 
действующего парламента. Во-вторых, 
когда Центральная избирательная комис-
сия или Конституционный суд аннулируют 
результаты ранее проведенных выборов. 
В-третьих, когда парламент не выражает 
доверия правительству. Все остальное 
законодательством Грузии не предусмо-
трено. Как известно, ЦИК Грузии признал 

прошедшие в октябре парламентские вы-
боры, Конституционный суд даже не принял 
жалобы на выборы со стороны оппозиции 
и президента к рассмотрению. Казалось 
бы, вопрос исчерпан. 

Но тут Зурабишвили делает хитрый, как 
ей, возможно, кажется, ход. В тюрьму она 
не хочет, поэтому сама новые выборы не 
назначает, но призывает это сделать саму 
правящую партию. По мнению премьера 
Грузии, это ей посоветовал «кто-то умный». 
Разумеется, действующие власти назначать 
новые выборы не будут. Что же предпримет 
Зурабишвили, когда срок ультиматума ис-
течет, а ей предложат «освободить жилпло-
щадь» для нового постояльца? 

Мой прогноз — ничего. Тема с уль-
тиматумом с самого начала была крайне 
неудачной, потому что ультиматум всегда 
выдвигается с позиции силы. Он строится по 
схеме «если — то». Если власти не выполнят 
условия ультиматума Зурабишвили, то что? 
Произойдет революция? Она бы уже давно 
произошла, если бы у оппозиции были такие 
возможности. Но их нет. Народ Грузии по-
прежнему безмолвствует, и вид пляшущих 
народные танцы на проспекте Руставели 
полоумных оппозиционных теток его явно 
не вдохновляет. 

Опасность госпереворота в Гру-
зии нельзя преуменьшать, но не стоит и 
преувеличивать. 72-летняя французская 
разведчица Зурабишвили пока сумела 
напугать не столько «Грузинскую мечту», 
сколько российских экспертов. Это потому, 
что они не видели Зурабишвили «в деле». А 
ведь это не первая революция, которую она 
пытается возглавить. Первая была против 
Михаила Саакашвили. Тогда Зурабишвили 
вместе с другими оппозиционерами высту-
пала с уличных трибун, проводила митинги, 
перекрывала Руставели, организовала 
палаточный городок… Толку — ноль. 

Оппозиционеры из последних сил 
охрипшими голосами кричали с трибун 
«Цади!» («Уходи!») в адрес Саакашвили. А 
он не уходил. Палаточный лагерь в цен-
тре столицы превратился в приют бомжей. 
Протестующие угрюмо гнили в палатках, а 
прохожие плевали в их сторону. Потом этот 
бомжатник самоликвидировался. Уже тог-
да политический потенциал Зурабишвили 
всеми, кому надо, был взвешен и оценен. С 
возрастом он явно не увеличился. Ее фак-
тически назначили президентом именно 
потому, что это была вполне безопасная 
фигура, в чьи задачи входило представлять 
«европейское лицо» Грузии на междуна-
родной арене. 

Сейчас она, видимо, хочет гарантий 
обеспеченной старости во Франции, поэто-
му кричит и всячески шебуршится. Ведь за-
падные спецслужбы работают под девизом 
«Никогда не сдавайся!». Вот она и делает 
вид, что не сдается. Но это может плохо 
для нее закончиться. Бесполезную во всех 
отношениях, но раскрученную даму вполне 
могут выбрать на роль «сакральной жертвы». 
Я бы посоветовала властям Грузии хорошо 
ее охранять. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ЗУРАБИШВИЛИ ДАЛА 
ВЛАСТЯМ ГРУЗИИ НЕДЕЛЮ
Власти Грузии в ответ 
пригрозили даме 
уголовным делом

Раскрыта тайна 
исчезновения 
криминального 
журналиста, 
пропавшего 20 лет назад

ПОЛКОВНИК СДЕЛАЛ 
ИЗ УБИЙСТВА СЕНСАЦИЮ
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Пропавший журналист 
Максим Максимов.

Силовики ищут 
тело журналиста.



По его мнению, покупка пи-
ротехники стала «слишком 
простой», и в результате все 
это может обернуться трав-

мами или, в худшем случае, диверсионными 
актами. «Подобные изделия нередко стано-
вятся инструментами в руках тех, кого обма-
ном вовлекают в преступную деятельность 
через телефон», — высказался он. По мнению 
депутата, необходимо провести масштабные 
рейды по проверке лицензий у торговцев 
пиротехникой.

То есть тучи над головами произво-
дителей и продавцов салютов все больше 
сгущаются. Поэтому не зря в Российской 
пиротехнической ассоциации обеспокоились 
судьбой около 100 тысяч работников этой 
сферы. «...В сложившейся в настоящее время 
ситуации многие из них находятся в тяжелом 
финансовом положении», — указано в свежем 
сообщении РПА.

Официальный представитель ассоциа-
ции Александр Винокуров, с которым нам 
удалось связаться, отметил, что пиротехни-
ческая отрасль действительно переживает не 
лучшие времена. И началось это с пандемии, 
когда стали повсеместно отменять профес-
сиональные фейерверочные показы. 

— С момента пандемии и до сегод-
няшнего дня пиротехники-демонстраторы, 
профессиональные команды, организации 
с лицензиями 4-го и 5-го классов опасности, 
сидят без работы, — рассказал он. — Больше 
30% от числа таких компаний закрылись. 
Остальные пиротехнические компании вы-
живали только потому, что еще торговали 
бытовой пиротехникой. Но после начала СВО 
многие регионы, прежде всего приграничные, 
стали вводить запреты на фейерверки. В то 
время девять регионов ввели полный запрет 
на реализацию бытовой пиротехники и воз-
можность запуска фейерверков и петард, в 
некоторых есть послабления на использо-
вание хлопушек и бенгальских свечей. При 
этом очевидно, что на последней продукции 
много не заработаешь...

Как продолжил представитель РПА, в 
связи с этими запретами экономическое 
положение организаций, торгующих быто-
вой пиротехникой, пришло в «нерадужное 
положение». Число регионов, вводящих у 
себя такие запреты, растет. При этом на 
один регион приходится от 30 до 50 таких 
организаций, поэтому они автоматически 
лишаются своих продаж. В свою очередь, 
страдают и дилеры. К слову, выяснилось, 

что 95% продающейся в России бытовой 
пиротехники — импортная. И объем ввозимой 
из-за границы продукции упал в этом году 
на 35%. Импортные марки, как и российские 
продавцы их продукции, начали страдать. А 
отечественные компании делают в основном 
хлопушки и бенгальские огни. 

Понятно, что покупатели на этот товар 
находятся и сейчас. Поэтому эксперт напом-
нил, как им обезопасить себя от подделок, 
которые чаще всего и приводят к тяжким 
последствиям. 

— Вся производимая и ввозимая на тер-
риторию России пиротехника, в том числе 
бытовая, в соответствии с техническим регла-
ментом Таможенного союза «О безопасности 
пиротехнических изделий» подлежит сер-
тификации. Она должна пройти испытания, 
это является обязательным требованием 
процедуры сертификации. Вся пиротехника 
проверяется на соответствие установленным 
требованиям безопасности. В случае если 
есть какие-то отклонения от норм, изделие 
просто не проходит сертификацию и не по-
падает на рынок.

Поэтому покупатель, придя в магазин, 
имеет право затребовать у продавца серти-
фикат соответствия на данное пиротехниче-
ское изделие. И продавец обязан его предо-
ставить. При этом поддельных сертификатов, 
по словам Винокурова, быть не может, потому 

что сейчас сертификаты выпускаются не толь-
ко в бумажном виде: есть единый реестр 
сертификатов, и покупатель может с помо-
щью своего мобильного проверить подлин-
ность документа. Поэтому покупать такую 
продукцию следует в специализированных 
пиротехнических магазинах. Это важно еще 
и потому, что регламент Таможенного союза 
четко прописывает условия хранения пи-
ротехники, прежде всего для обеспечения 
противопожарной безопасности.  

Остается и еще один серьезный вопрос 
— онлайн-продажа. 11 декабря председа-
тель партии СРЗП Сергей Миронов сооб-
щил, что его фракция совместно с другими 
внесли в Госдуму законопроект о запрете 
на онлайн-продажу пиротехники. «Сейчас 
купить петарды, фейерверки через Интернет 
может даже ребенок, — написал он у себя в 
телеграм-канале. — Действуют также осо-
бые требования пожарной безопасности к 
помещениям, где хранятся и продаются такие 
товары. При онлайн-продаже соблюдение 
всех этих норм не гарантируется. Это при-
водит к печальным последствиям, особенно 
в ходе новогодних праздников».

— Онлайн-торговлю запрещать нельзя, 
так как все сферы переходят на нее, и это 
действительно удобно, но здесь есть две 
серьезные проблемы, над решением которых 
и надо работать, — в свою очередь считает 

Винокуров. — Во-первых, недобросовестные 
продавцы нарушают правила транспортиров-
ки опасного груза при доставке его конечному 
потребителю. И второе — необходимо про-
верять у получателя груза его совершенно-
летие, что не всегда происходит. Продажа 
пиротехники разрешена с 18 лет, хотя на ряд 
продукции установлен возрастной ценз с 16 
лет. Такие факты допускать нельзя. 

И все же большинство экспертов, депута-
тов и рядовых россиян против этой затеи. 

— Сейчас в любом случае не стоит за-
пускать фейерверки, чтобы не провоцировать 
правоохранительные органы на приезд и 
принятие ими каких-то жестких мер, — вы-
сказался в разговоре с «МК» советник пред-
седателя исполкома Россоюзспаса Владимир 
Федорович. — Люди должны понимать, что у 
нас идет специальная военная операция. К 
нам летят беспилотники, происходят терро-
ристические акты и диверсии... Правоохра-
нительные органы не должны отвлекаться 
на бесконечную пальбу в воздух, которая 
организуется нашим народом на Новый год, 
чтобы выезжать — уж конечно, не дай бог — на 
настоящие ЧП. Люди ведь могут не разобрать, 
петарды это или какой-то реальный взрыв, 
диверсия, и может начаться паника... Зачем 
нам это сейчас? Хотя нарушители, конечно 
же, все равно найдутся. У нас, к сожалению, 
многие так и живут по-прежнему в парадигме 
мирного времени. 

А кроме того, как предупредил спаса-
тель, сейчас вообще продаются фейерверки, 
которые по факту являются зажигательными 
зарядами. Он даже назвал типы этой продук-
ции, которые мы не будем упоминать.

К слову сказать, Российская пиротех-
ническая ассоциация 4 декабря сего года 
выпустила на своем сайте заявление, в ко-
тором указала, что «сообщения о попытках 
поставок под видом бытовой пиротехники в 
Россию и последующем распространении 
среди населения в целях совершения ди-
версионных актов взрывоопасных изделий, 
начиненных поражающими элементами, яв-
ляются вбросом». И напомнила в этой связи 
об обязательных испытаниях и последующей 
сертификации продаваемой пиротехники, о 
чем уже упоминалось выше.

Учитывая все это, неужели же нельзя 
оставить эту забаву до более спокойных вре-
мен и вовсе не устраивать никаких «стрель-
бищ» в развлекательных целях в наших 
городах?

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

После серии поджогов и взрывов в банках, 
МФЦ и отделениях почты, которую организо-
вали руками наших пенсионеров украинские 
спецслужбы, в Госдуме предложили запретить 
продавать пиротехнику перед новогодними 
праздниками. 

Конечно, идея так себе — на «троечку с 
минусом». Потому что сегодня мы уберем из 
продажи праздничные салюты, завтра запре-
тим продавать бензин — он ведь тоже входит в 
«коктейль Молотова». А послезавтра наши враги 
придумают еще что-нибудь — список способов 
проведения самодельных терактов из подручных 
средств может оказаться бесконечным. Тут даже 
школьнику понятно, что бороться нужно с при-
чиной, а не со следствием.

Однако в кои-то веки предложение что-то 
в очередной раз запретить, прозвучавшее из 
уст наших депутатов, пришлось по вкусу боль-
шой части российского общества. И дело тут, 
конечно, не в государственной безопасности, 
просто каждый год в конце декабря и вплоть до 
середины января в стране начинается вакханалия 
с использованием пиротехники.

На календаре только 20-е числа декабря, а 
большинство владельцев собак уже вынуждены 
менять все свои планы так, чтобы прогулять 
питомцев до 6–7 часов вечера. Как правило, в 
это время еще относительно тихо, после семи 
начинается настоящая канонада. Бедная собака, 
хоть раз в жизни попавшая под такой обстрел, 
при любых громких звуках будет в ужасе рваться 
домой. И это самое меньшее из зол. Посмотрите 
на соцсети в новогодние праздники: они пестрят 
объявлениями владельцев, которые ищут своих 
питомцев, сорвавшихся с поводка и убежавших 
куда глаза глядят. А ветеринары утверждают, 
что к ним иногда привозят собак, у которых от-
нимаются лапы после такого стресса.

Впрочем, новогодних пироманов ненавидят 
не только собачники. От шальной петарды, слу-
чайно залетевшей в вашу квартиру, не застра-
хован никто из нас. Как, впрочем, и от травмы, 
полученной в процессе запуска бракованного 

салюта, которые сплошь и рядом продаются 
коробейниками около метро и платформ при-
городных электричек. Каждый год МЧС и другие 
экстренные службы фиксируют во время ново-
годних праздников сотни ЧП по вине любителей 
фейерверков, которые приводят к серьезным 
травмам, порче чужого имущества (разбитые 
окна) и даже пожарам в жилых домах. 

И все это потому, что многие наши люди 
категорически не хотят соблюдать законы, а наши 
исполнительные власти не хотят следить за их 
исполнением. Рядом с моим домом прекрасный 
парк, там полно охраны — есть вневедомствен-
ная, и полицейские патрули, и даже военные — на 
каждом столбе висит камера видеонаблюдения. 
При этом подростки запускают фейерверки пря-
мо на глазах у всех, хотя делать это в людных 
местах категорически запрещено.

Спрашиваешь: «Почему вы позволяете им 
это делать, это ведь противозаконно?» Отвечают: 
«А что мы можем сделать? Они нас не слуша-
ют. Иногда вызываем полицию — если машина 
ППС рядом, то могут и подъехать, а если нет, то 
говорят, разбирайтесь сами. У нас без ваших 
пироманов дел хватает».

Именно из-за такого тотального неуваже-
ния к соблюдению законов никакой пользы от 
новых запретов (пусть даже на повсеместную 
продажу пиротехники) не будет. Можно было 
бы, например, обязать продавцов отпускать 
товар только по паспорту — во-первых, таким 
образом опасные игрушки не смогут попасть 
в руки несовершеннолетних, во-вторых, по-
тенциальные пенсионеры-поджигатели, дей-
ствующие по указке украинских спецслужб, 
тоже, глядишь, одумаются и поостерегутся 
втягиваться в игру с огнем. Но ведь больше чем 
уверена, что никто выполнять никакие указания 
наших депутатов, пусть даже облеченные в 
букву закона, не будет. Одни проигнорируют их 
из принципа, другие из лени, третьи — чтобы 
не терять клиентов.

А в результате мы имеем то, что есть. Де-
путаты успокоят свою совесть, приняв новый 
запретительный закон, — они же отреагирова-
ли. Добропорядочные граждане останутся без 
праздничного салюта. А собачники как бегали, так 
и будут бегать со своими питомцами под грохот 
праздничной канонады, уворачиваясь от шальной 
ракеты, которая может влететь в окно. 

«Расскажи, Снегурочка, где была!..» 
— практически все дети и добрая 
половина взрослых любят новогод-
ние сюжеты, елки и мультики. И то 
сказать, с нынешними длинными 
январскими каникулами найти время 
для просмотра проще простого. 
Вот только для каждого «тот самый» 
новогодний мультик — свой. И даже 
если отбросить западнических 
Санта-Клаусов и оставить только 
наших исконных (на самом деле, 
конечно, советских) Дедов Морозов 
— в каждую эпоху новогодний сюжет 
особый. Посмотрим — и что-нибудь 
выберем? 

Новогодних мультиков в России и СССР 
выпущено несколько десятков. Некоторые 
из них — это экранизации классики («Ночь 
перед Рождеством» Гоголя, «Снегурочка» 
Островского, «Щелкунчики»). Но есть и своего 
рода «генеральная линия» этого жанра — ее 
можно проследить от 1910-х годов почти что 
до наших дней.

За это время, конечно, менялся сам об-
раз Деда Мороза, главного персонажа мифа: 
от крестьянского армяка до боярской красной 
или синей шубы (но неизменно длинной!), 
от колпака до боярской же шапки, в очках 
или без, в санях с подарками или налегке… 
Появлялись и исчезали другие персонажи — 
Снегурочка, Снеговик, Новый год. Но главное 
— эволюционировала главная идея праздни-
ка, его девиз. Его-то и рассмотрим. 

От Рождества 
к Новому году

1912 год. Самый первый, еще рожде-
ственский, а не новогодний мультфильм в 
истории России (да и во всем мире — один 
из пионеров жанра): «Рождество у обитате-
лей леса» Владислава Старевича. Мы можем 
здесь видеть, как формируется, конструирует-
ся новогодний ритуал. «Рамочный» сюжет — в 
комнате городского дома: здесь стоит елка, 
под которой спит кукла, а Дед Мороз — одна 
из игрушек на этой елке. В какой-то момент 
(это похоже на «Щелкунчика» — и совершенно 
логично, поскольку работает в рамках одной 
культуры, и это культура германизированного 
городского класса) Дед Мороз оживает, сле-
зает с ветки и идет устраивать праздник своим 
«подопечным» — лесным жителям. 

Выбор персонажей в этом мультфильме 
довольно специфичен, в последующих кар-
тинах мы такого не увидим: Рождество в лесу 
празднуют жуки, стрекозы, лягушка (которых 
Дед Мороз, разумеется, предварительно 
будит от зимней спячки — что твой Кротик 
в послевоенном чехословацком мультике). 
Но тут объяснение простое: фирменным по-
черком анимации Старевича были как раз 
оживающие «чучела» жуков и лягушек, с те-
плокровными мастер не работал. 

Когда «подопечные» Деда Мороза начи-
нают праздновать, мы видим уже практически 
исчезнувший в наше время обычай: в XIX веке 
и ранее елка — и это тоже немецкая традиция! 
— служила не только украшением праздника, 
но и подарком как таковым. Украшения-то 
были почти полностью съедобными, а какие 
не были — те годились в качестве мелких по-
дарков. Поэтому в завершение вечера елочку 
дети «разграбляли», тут-то ее короткая жизнь 
и заканчивалась. В мультфильме 1912 года хо-
рошо показано, как именно это делалось. 

Следующий мультфильм этого жанра 
появился уже в 1937 году — после возоб-
новления празднования Нового года. На-
помним: с конца 1920-х рождественская елка 
стала считаться религиозным пережитком, 
публичные празднования с ней запрещались, 
а домашние не поощрялись. Но в конце 1935 
года в «Правде» выступил первый секретарь 
Киевского обкома партии Павел Постышев, 
который призвал «вернуть детям елку». Те-
перь уже, конечно, новогоднюю. Итак, пер-
вый советский новогодний мультфильм был 
снят в 1937 году и называется «Дед Мороз и 
Серый волк». 

Давить серую «контру»
Снятый по сценарию Владимира Сутее-

ва (известнейшего детского иллюстратора 
и мультипликатора), этот мультик — образец 
жанра «догоним и перегоним Америку». В пря-
мом смысле: к этому времени на студии Уолта 
Диснея была снята уже целая серия рожде-
ственских мультиков про Санту, оленей, детей, 
подарки и прочее «праздник к нам приходит» — 
только что без кока-колы. «Мастерская Санты» 
и «Ночь перед Рождеством» стали образцом и 
для других студий, и для других национальных 
киношкол. «Сделать нашего Диснея» стало 
девизом советских мультипликаторов на не-
сколько лет — и, забегая вперед, скажем: здесь 
и вправду догнали и перегнали. 

Новый год празднуют — и тут преемствен-
ность с дореволюционной традицией — зве-
рята в лесу. С игрушками и подарками ждут 
Деда Мороза. Антагонистом — похитителем 
подарков — становится Волк, который как две 
капли воды похож на персонажа диснеевских 
«Трех поросят». Да что там, и кролики очень 
сильно «вдохновляются» американскими про-
тотипами. Кто скажет «плагиат» — а вы посмо-
трите современные фильмы в жанре фэнтези, 
где декорации и костюмы часто почти без из-
менений взяты у Питера Джексона и других 
классиков жанра. 

Одноногий бандит Волк, которому не уда-
лось похитить ни зайчат, ни подарков, поначалу 
отделывается мягкой «трудотерапией», прямо 
по марксистской теории об исправляющей 
роли труда. То есть тащит общую елку к месту 
установки. А потом происходит любопытное: 
он, замерзший в лесу и жадно смотрящий на 
праздник зайчат, стучится в дом и просит по-
греться. Его пускают — но тут он пытается 
кого-то съесть: неисправим, хоть брось. И в 

итоге Дед Мороз дует 
на него — и хищник исчезает. 
Стало быть, не исправляет труд закоре-
нелых хищников, их нужно только «резать, не 
дожидаясь перитонитов». Счастливого нового 
1938 года, дорогие ребята. 

...Следующий новогодний мультик был снят 
в 1942 году в Самарканде, куда эвакуировалась 
студия «Союзмультфильм», и называется про-
сто «Елка». Персонажи мультфильма Михаила 
Цехановского и Петра Носова разнообразнее, 
чем пять лет назад у Сутеева: в лесу есть и бел-
ки, и лисы, и медведи, и все наряжают своим 
детям елки. К зверятам едет с украшениями 
и подарками Дед Мороз, но — опять, что ж ты 
будешь делать, неисправимые серые волки (те-
перь два!). Они пытаются ограбить волшебника, 
и он даже не может справиться с ними своими 
силами — но помогают медведь и другие «чест-
ные» звери. Вместе — одолеем, как бы говорит 
нам картина (в газетах, напомним, у нас весь 
1942 год ждали «второго фронта», а политики 
об этом фронте пытались договориться). И 
детям, а также их родителям желают огромного 
счастья в новом 1943 году. 

Лучше Диснея

Следующий мультик этого жанра у нас по-
является всего через три года (до этого пере-
рыв составлял 6 лет). «Зимняя сказка» (1945, И. 
Иванов-Вано) уже цветная — и отныне все ново-
годние мультики, конечно, будут именно такими. 
В победном 1945 году происходит огромный 

скачок в ка-
честве рисун-

ка и картинки. 
Трофейная 

техника? Со-
юзники? Общий 

душевный подъ-
ем? Наверное, 

всё сразу. Музы-
ка Чайковского и 

русские пляски, 
богатырские кони 

вместо «сантакла-
усовских» оленей, 

великолепный лес, 
будто сошедший 

с билибинских ил-
люстраций, — этот 

мультфильм можно 
смотреть и сейчас 

без скидок на «архаич-
ность». Здесь же впер-

вые появляется весь 
новогодний «пантеон» со-

ветской традиции: вместе 
с Дедом Морозом празд-

ник устраивают Снеговик и 
Снегурочка. А в санях едет 

не зимний волшебник как 
таковой, а мальчик Новый 

год — румяный, белокурый, 
«в кучерском армячке». 

Словом, не то что догнали 
и перегнали заокеанских коллег 

— но продекларировали созда-
ние полноценной национальной 

школы анимации. Правда, в 1943 
году вышла «Сказка о царе Сал-

тане» сестер Брумберг, где это 
уже было заметно, — но в рамках 

нашего жанра «Зимняя сказка» 
стала первой. 

Под новый 1948 год советских детей по-
баловали новым праздничным мультиком: 
«Новогодняя ночь» Ольги Ходатаевой (режис-
сер «Деда Мороза...» 1937 года), снятая в год 
800-летия Москвы, местом действия сделала 
именно столицу СССР. Но и сказочный лес, 
конечно, тоже. Дед Мороз тут снова не до конца 
всемогущ: он хорошо прыгает по деревьям, но 
защищающего елку Лесовика побеждает не 
силой и не магией, а демонстрацией техниче-
ских достижений. Мальчик Новый год уже не в 
санях, а в реактивном (!) самолете. 

«Новой сказке поклониться сказка старая 
должна...» — растерянно произносит посрам-
ленный леший. «Сказка старая поможет сказку 
новую творить!» — поправляет Дед Мороз. Этот 
мотив на протяжении всех пятидесятых будет 
для новогодних сюжетов основным. 

Дети становятся главными героями ново-
годнего мультфильма уже в следующей кар-
тине, вышедшей под Новый, 1951 год (всего 
два года! большевистские темпы, особенно 
в условиях ручной работы!). Картина «Когда 
зажигаются елки» — это уже демонстрация 
«новой сказки», а не только ее анонс. Действие 
происходит в Москве, в Доме культуры с узна-
ваемыми послевоенными креслами рижской 
фабрики, а дети, родившиеся накануне или сра-
зу после Победы, многочисленны и многообе-
щающи. Даже трусящий сначала мальчик Витя 

под влиянием старшей сестры исправляется 
и преодолевает страх сцены. А Дед Мороз 
принимает, наконец, привычную нам роль — 
благодарного слушателя, вознаграждающего 
смелых и талантливых детей подарками. 

Прогресс добрался и до чертогов Деда 
Мороза, которые впервые нам показали в пред-
ыдущей «серии». Помимо телефона, который 
был еще в «Новогодней ночи», у Деда теперь 
есть и грузовик — снежная «полуторка», кото-
рой управляет разбитной шофер-ассистент 
Снеговик. Очаровательное, кстати, «камео» 
Михаила Жарова: он озвучивает Снеговика и 
поет с измененными словами песенку из знаме-
нитой (и даже поднадоевшей тогда, поскольку 
шла на экранах очень долго) комедии «Счастли-
вый рейс», или «Машина 22-12». Кстати, Волк, 
который пытается опять же съесть в лесу поте-
рявшиеся игрушки, так и не «реабилитирован»: 
его сразу же велено не пускать на праздник для 
лесных зверят, который устраивает теперь не 
сам Дед Мороз, а Снегурочка. У Деда-то дела 
поважнее — поздравить маленьких москвичей! 
Девиз этой ленты: «Могут сбыться все желания, 
нужно только, говорят, проявить старание».

Дети и советский 
глобализм

...Проходит несколько лет, к Новому, 1956 
году эти же дети вырастают — и вот уже, бегая 
вокруг нового Главного здания МГУ и катаясь на 
коньках, решают послать письмо Деду Морозу 
(похоже, связь в его тереме сбоит) со Снегови-
ком. Это уже мультфильм «Снеговик-почтовик», 
мораль которого несколько другая: Снеговик и 
его приятель щенок, а также пришедший им на 
помощь Медведь побеждают алчных хищни-
ков леса (Волка, Лису и Сову) силой дружбы. 
Ну, и Дед Мороз, вновь ставший всесильным-
морозильным, воздает всем по заслугам, а 
ребятам посылает украшенную елку. 

Еще через два года — под Новый, 1958-й — 
выходит довольно неожиданный в этой серии 
кукольно-рисованный мультфильм «Сказка 
о Снегурочке». Вообще-то это не про Новый 
год — мультик в основном пересказывает на-
родную сказку о девочке-Снегурочке, кото-
рая, разумеется, летом погибла, потому что не 
смогла удержаться от «купальских» прыжков 
через костер. Но здесь Снегурочку изначально 
создает Дед Мороз, а гибнет она не насовсем: 
зимний волшебник обещает, что теперь она 
будет возвращаться к детям на каждый Новый 
год. Этакий мост между «старой» и «советской-
новогодней» Снегурочками, восполняющий 
вопиющий пробел в сказочной вселенной. 

Но следующим настоящим новогодним 
мультфильмом станет «Новогоднее путеше-
ствие» 1959 года — произведение прямо эпо-
хальное. Накануне Нового, 1960 года, кажется, 
старая сказка вот-вот кончится насовсем: елку 
нужно доставить в Антарктиду, где работает на 
полярной станции папа главного героя. И хоть 
летит он на волшебном самолете, главное вол-
шебство создает не Дед Мороз, а кремлевские 
куранты: пробьет 12 часов — и не успеешь. А 
самое главное — вместо двух традиционных 
новогодних топосов, города и сказочного леса, 
перед героем вся круглая планета, ставшая 
с высоты спутника такой маленькой. Только 

оставил позади Москву — и уже Чехословакия, 
Италия, Средиземное море, Африка (в кото-
рой 1960 год, кстати, станет годом свободы 
от колониальных империй). И везде мальчика, 
представителя самой Москвы, любят, чтят и 
помогают. Ведь из Москвы — откуда же еще? 
— исходят свет и будущее. И новогодние елки, 
конечно.

Вот оно, акме нашей цивилизации, Москва 
как фактический центр мира; от атомного ледо-
кола «Ленин» на Северном полюсе до станции 
«Восток» на Южном, от метро до спутника. 
...Да, а волшебство оказалось, конечно, тоже 
прогрессом: елку все-таки доставили до по-
лярников советским самолетом. 

Пародийная эпоха

Долго после этого не было новогодних 
мультиков с Дедом Морозом. Осмысляли, веро-
ятно. А может, и переосмысливали. Но так или 
иначе, следующий вышел лишь в 1969 году — и 
это уже «позднесоветский» мультфильм «Дед 
Мороз и лето». 

От всемогущего волшебника, конечно, не 
осталось и следа. Но и от советского глоба-
лизма тоже: появилась просто жизнь просто 
детей, с (самым вкусным на свете) мороженым, 
которым они и реанимируют разжарившегося 
Деда Мороза. Сам же дед — будто бы пере-
житок старины, но такой пережиток, который 
неизменно радует детей, а поэтому пусть уж 
будет дальше. 

Апроприация, сказали бы модные культу-
рологи: взяли довольно-таки мощное стихий-
ное начало, лишили хтоничности и волшебной 
силы, превратили в детского развлекателя. Но 
примерно так это и работает: три года спустя, 
в 1972 году, выходит «Новогодняя сказка» (тот 
мультик, где появляется «чудище-снежище», 
которого учат петь и танцевать у елки). Этакая 
помесь Деда Мороза и лешего. 

А дальше… Дальше, собственно, полно-
стью сложившийся новогодний канон (из ко-
торого «оптимизировали» мальчика Нового 
года и Снеговика — простите, любимые, так 
получилось) применяли к окружающей дей-
ствительности как могли. «Падал прошло-
годний снег» (1983) — что это, как не фильм 
Рязанова на языке анимации? «Ну, погоди!», 8-й 
выпуск, 1974 год, — пожалуй, уже сатира над 
стандартным, застоявшимся во всех смыслах 
сценарием детского утренника. «Умка» и «Но-
вогодний ветер» — поиски альтернативного 
новогоднего мифа, интересные и авторские, 
но безнадежные на фоне «прокачанного» с 
1937 года стандарта. 

Все дальнейшие новогодние мультфильмы 
интересно смотреть только с точки зрения «духа 
эпохи» — но не развития новогодней традиции 
(чего нет, того нет). Вот, скажем, «Новогод-
няя песенка Деда Мороза», снимавшаяся в 
1982 году, просто-таки декларирует: счастье 
— это простая частная жизнь, желательно по-
зажиточнее, и так во всем мире. Сравним это 
(и как логический финал мультик 1991 года 
«Мисс Новый год») с полетом накануне косми-
ческих 1960-х… И не то чтобы смахнем слезу, 
но задумаемся. 

Дед Мороз умер? Нет, конечно, — по край-
ней мере, пока в него поколение за поколени-
ем верят дети (а елка, напомним, изначально 
именно детский праздник, и не надо, товарищи 
взрослые, примазываться). Но если Дед Мороз 
жив — что он говорит нам? А вот тут нынешнее 
время, в отличие от советского, глухо молчит: 
веселимся, и точка. Но, может быть, это и непло-
хо: мы ведь можем выбрать из сразу нескольких 
традиций. От «немецкой» дореволюционной до-
машней елки с конфетами и орехами — важней 
всего погода в доме — из фильма Старевича; 
через «русскую в расцвете сил» образца 1945 
года; и к елке мирового масштаба 1959 года. 
А можно — и это бы лучше всего — придумать 
что-нибудь свое. Волшебство-то ждет. И за-
ставляет размышлять. 

Антон РАЗМАХНИН.
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чок в ка-
ве рисун-
артинки

под влиянием старшей сестры исправляется 
и преодолевает страх сцены. А Дед Мороз 
принимает наконец привычную нам роль

«Во
...Да
про
лярн

Дружба против жадности — такова фабула 
мультфильма «Снеговик-почтовик».

В 1945 году 
появляется на сцене 
мальчик Новый  Год — 
чудо как хорош!

ет. 
т труд закоре-
только «резать не

и 
—

ни
шко

году
тане

уже б
наше

стала

Дед Мороз к 1950 
году окончательно 

избавляется от глаз 
и носа диснеевского 

Санты.

Вместо саней  с оленями, которые остались 
в запасе, у Деда Мороза 

в 1950 году грузовик с шофером.

Дед Мороз Владислава Старевича — 
старей ший  в россий ской  анимации.

РЕПЛИКА
Елена БЕРЕЗИНА,

обозреватель

Мультфильмы 
С БОРОДОИ

ФЕЙЕРВЕРК ПО ПАСПОРТУ, 
БЕНЗИН — ПО ТАЛОНАМ?

Винокур
продавц
ки опас
потреб
верять 
летие, 
пиротех
продук
лет. Так

И в
тов и ря

— С
пускать
правоо
принят
сказалс
седател
Ф

НЕ ВРЕМЯ ДЛЯ ПЕТАРДc 1-й стр.

SU
ZD

AL
RE

G
IO

N.
RU



Наталья Фатеева отмечает юбилей. 
23 декабря легендарной актрисе ис-
полнилось 90 лет. В последнее вре-
мя Наталья Николаевна ведет за-
крытый образ жизни: большую часть 
времени проводит в своей квартире в 
центре Москвы и не выходит в свет. 
Юбилей она встретила дома. 
Откровенничать с журналистами Фа-
теева давно не любит. Впрочем, на-
кануне праздничной даты актриса 
сделала исключение и впервые за 
много лет рассказала корреспонден-
там «МК» обо всем, что ее беспокоит 
сегодня. Такой откровенной Наталья 
Николаевна, пожалуй, не была уже 
давно. 

— Юбилей я никак не отмечала, — говорит 
Наталья Николаевна. — Я не праздную свои дни 
рождения уже очень давно. В советское время 
отмечала до какого-то периода. А потом, когда 
тебе приходится самому все делать и никто не 
помогает в этом вопросе, становится сложно. 
Я просто устала от этого и прекратила празд-
новать дни рождения. Да и что мне отмечать 
сейчас? То, что я еще живу? Возраст уже боль-
шой. Когда задумываешься, жалко становится, 
что многие люди уже умерли… 

— Но поздравляют вас по-
прежнему очень многие!

— Да, в прошлом году я по-
лучила очень много поздрав-
лений, в позапрошлом — 
тоже. И в этом также. Чем 
меня радуют? Цветы при-
носят, приносят какие-то 
подарки, корзины с про-
дуктами, с шампанским. 
В этом году попросила, 
чтобы мне не приносили 
цветы, за которыми надо 
ухаживать: срезать кончи-
ки, потом менять воду. Сейчас 
есть цветы, которые ставятся в 
определенную жидкость, и они со-
храняются долго-долго. Красивые очень, 
глаз радуют. В общем, меня очень трогательно 
поздравляют, я всем очень признательна. 

— На какой возраст вы себя 
ощущаете?

— Я вообще о возрасте никогда не думаю. 
Но могу сказать точно, что я не ощущаю ни 
физически, ни психологически своих лет. Хотя, 
конечно, в силу определенных обстоятельств 
мне сейчас не очень просто: передвигаюсь 
на костылях. 

— По этому поводу бытует несколько 
версий. Что случилось с вами на самом 
деле?

— У меня была операция (по замене тазо-
бедренного сустава. — Авт.). Возникла инфек-
ция, которую никто специально не высаживает, 
как вы понимаете. Откуда она появилась, никто 
не знает. Я лежала в больнице целый месяц, в 
очень хорошем отделении. И у меня все купиро-
валось. А потом я сделала операцию на другой 
стороне. Она удачно прошла, все было очень 
хорошо. Но через несколько месяцев старая 
инфекция, которая была у меня на другой сто-
роне, опять проявилась. И тогда врач (а я уже 
в другом отделении наблюдалась) заставлял 
меня почти каждый день ездить на перевязки. 
Мне так кажется, что он даже не прочитал мою 
историю болезни. И три месяца я ездила на 
эти перевязки: замучила всех своих родных, 
близких, знакомых, которые меня возили туда. 
Потом в один из дней у меня появилось черное, 
набитое инфекцией воспаление. Так обычно 
бывает, когда возникает что-то инфекцион-
ное. Я рассказала о проблеме врачу в своей 
поликлинике. Он посмотрел и сказал: «Если 
вам сегодня не вскроют это и вы не уберете ин-
фекцию, тогда вас могут ожидать очень плохие 
последствия». Поскольку три месяца тот врач 
меня заставлял ездить на перевязки, за это 
время инфекция съела всю мягкую ткань.

— Какой ужас! Как врачи могли такое 
допустить? 

— Да, инфекция съела всю мягкую ткань, 
поэтому сейчас у меня для левой ноги нет 
опоры, и я вынуждена ходить на костылях. 
Непрофессионализм, равнодушие, безот-
ветственность — я не знаю, какие еще слова 
можно подобрать — сделали свое дело. Из-за 
этого доктора, который заставлял меня ездить 
на перевязки, я хожу на костылях и никуда не 
могу даже поехать. А ведь раньше я так любила 
путешествовать. Почти пять лет подряд ездила 
в Китай, на остров Хайнань. Мне очень там нра-
вилось, замечательное место совершенно. Но 
теперь я не могу не то что на Хайнань поехать, 
даже здесь никуда не езжу почти. А если я 
появляюсь где-то на костылях, какая-нибудь 
журналистка меня обязательно снимет и тут 
же покажет по Интернету и по телевидению. 
Поэтому я никуда не хожу. 

— Чем занимаетесь дома? Фильмы со 
своим участием смотрите? 

— Никогда в жизни. 
— Почему? Не любите себя на 

экране?
— Просто не смотрю, и все. Да и в нашем 

кино мне нечего было делать по-настоящему. 
Некого было играть! Сценарии предлагали пло-
хие, много было чепухи разной, приходилось 
лишаться такой возможности в своей профес-
сии, как работа в кино. Особенно в 80-е годы 
мне было очень тяжело в этом плане. Обидно 
было, что не находилось хороших сценариев. 
Поэтому я зарабатывала деньги тем, что ездила 
по стране и устраивала творческие встречи. 
Весь Советский Союз объездила. Зрители 
меня всегда очень любили. 

— Вы оставляете для себя возмож-
ность, что, если появится хороший сце-
нарий, вы вернетесь к работе?

— Никогда в жизни! Что вы! Для этого 
нужно совершенно другую жизнь жить. Для 
того чтобы работать в моем возрасте, нужно 
не иметь бытовых забот. Такой возможности 
у меня нет. У нас нет такой культуры жизни... 
Меня как-то пригласила Рената Литвинова в 
свой фильм, который она снимала. Я, к сожа-
лению, его до сих пор не видела. Но там было 
пять ролей, и все — главные. Я с удовольствием 
бы сыграла, но отказалась. Мне надо было 
проходить в то время некоторое лечение. Да 
и потом я знаю, что такое моя работа. Надо 
погружаться полностью в этот процесс. У нас 
очень интересная жизнь, когда мы работаем. 
Но когда у меня существует еще своя жизнь, 
которая не обустроена так, как нужно для ра-
боты, это осуществить невозможно. 

— Я слышал, что вы недавно снова об-
ращались к врачам. Что случилось?

— Я неожиданно упала: перелом ключицы. 
К счастью, она сломалась так, что не нужно 
было делать операцию. Прошло уже боль-
ше шести недель с момента падения. За это 
время кости срастаются. Сейчас уже не то 
чтобы зажило все… При таких травмах часто 
болит и в других местах. Нужно время, чтобы 

восстановиться оконча-
тельно. Сейчас у меня реа-

билитация. Я выполняю легкие 
упражнения, которые помогают 

сделать так, чтобы заживление прошло 
успешно. Меня в больнице научили. 

«На съемках «Три плюс 
два» было очень тяжело»

— Наталья Николаевна, вас называ-
ют одной из самых талантливых актрис 
СССР. Этот дар вам передался благодаря 
генам?

— Мои родственники по папиной линии 
были очень творческими людьми. Конечно, 
не на таком уровне. На уровне анимационных 
театров, которые они устраивали. Так что все, 
что есть у меня по творчеству, я получила по 
папиной линии. А крепость характера и преодо-
ление — по маминой. 

— У вас было тяжелое детство?
— Все люди прошли через это. Война, 

эвакуация… Помню, мы целый месяц ехали 
до Алма-Аты. Но дети все равно были как-то 
защищены. Помню, мы сидели в товарном 
вагоне на второй деревянной полке, которую 
нам сделали. Было все так интересно. Мы 
смотрели в окно. Проезжали Волгу — мне ка-
залась она тогда такой широкой и большой! 
Потом, когда я стала взрослой, в тех местах 
мы сколько раз в поезде проезжали! Волга 
оказалась совсем не такой широкой и большой. 
Я удивлялась, как дети все преувеличивают. 
Что касается профессии, то я с детства хотела 
стать артисткой. 

— Родители поддерживали в желании 
быть актрисой?

— Мама не поддерживала совершенно. 
То она решила, что я должна быть архитекто-
ром, потому что я рисовала неплохо. То по-
том говорила, что я должна быть инженером. 
Какую-то ерунду назначала мне все время. А 
мне хотелось быть артисткой. Слава богу, ни-
кто не запрещал мне поступать в Харьковский 
театральный институт. 

— Вы поступили в театральный, но не 
доучились. Почему так вышло?

— Когда у меня был дипломный спектакль, 
меня пригласили сниматься в Киев первый раз. 
Я поехала, поэтому вынуждена была распро-
щаться с институтом. Хотя он был во многих 
делах очень приличный, необыкновенные педа-
гоги там работали. Но что касается мастерства 
актера, то несмотря на то, что у нас преподавал 
народный артист СССР Сердюк, была пробле-
ма. Они всех тянули на себя. То есть как они, 
так и мы должны были делать. Я вспоминаю, 
что в смысле творчества мне в институте не-
интересно было. И первый фильм, в котором 
я снималась, тоже был неудачный. А потом я 
уехала в Москву, перевелась во ВГИК. Причем 
меня сразу взяли на четвертый курс — такого в 
жизни никогда не было! Но Герасимов взял, и у 
меня началась совершенно другая жизнь. 

— Говорят, что уже признанные актеры 
в то время завидовали молодым. Вы с этим 
сталкивались?

— Никогда в жизни. В кино не существует 
зависти. Люди, чтобы получить роль, проходят 
через конкурс. У нас это называется пробами. 
В кино совсем другая атмосфера, не такая, как 
в обычной жизни. Там не могут работать люди 
нетерпеливые и завистливые, злые и жадные. 
В кино работают очень приличные люди.

— Наталья Николаевна, а во скольких 
фильмах вы снялись?

— У меня лежит бумага из Союза кинема-
тографистов, где надо записать все фильмы, 
в которых я снялась. Они у меня сейчас за-
писаны в одном некрасивом месте. Теперь 
надо переписать в эту бумагу. Когда я попро-
щаюсь с этим миром, останутся наименования 
фильмов. Может, когда-то они и пригодятся 
где-нибудь. 

— Для себя какую картину из тех, в 
которых снимались, считаете самой 
удачной?

— Я считаю, что такой картины у меня нет. 
Есть интересные работы. Все зависит от того, 
насколько интересный сценарий был, какой 
режиссер… Например, фильм «С вечера до 
полудня», где я играю небольшую роль, просто 
замечательный, потрясающий. Я считаю, что 
это — шедевр. Мне кажется, что и я очень глу-
боко и хорошо сделала свою работу. «Человек 
с бульвара Капуцинов» — тоже очень хорошая 
картина. Помню, я в Москве ездила учиться 
на лошади сидеть перед съемками. Там у нас 
очень хорошая собралась компания. 

— А «Три плюс два», который сделал 
вас всенародной любимицей?

— Эта картина снималась в очень тяже-
лых условиях. Мы работали в Новом Свете 
(поселок в Крыму. — Авт.), где был завод 
шампанских вин, один из лучших в СССР. И 
там жили только люди, которые работали на 
заводе. Условия ужасные, помыться негде. 
Даже ресторана не было. Только какой-то 
маленький магазин. Мы сами себе продукты 

доставали, сами готовили… Еду нам привозили 
из Судака — ужасную, просто отвратительную. 
Там только виноград был хороший и очень 
вкусный хлеб с корочкой. Есть все остальное 
было просто невозможно. Поэтому я ела ви-
ноград и корочки хлеба. Из-за этого я там так 
поправилась! А что еще можно было ожидать, 
если еда была совершенно непригодна для 
того, чтобы поддерживать хорошую форму? 
В общем, на съемках нам было очень тяжело. 
Единственное, у нас компания была хорошая. 
Мы сами все вместе и картошку чистили, и жа-
рили ее… А еще на завод приезжали цистерны, 
которые были наполнены белым вином. И у 
нас стояло дома по ведру вина. Мы, конечно, 
его не пили, чтобы быть хмельными, но ино-
гда выпивали… 

— Когда вы говорите, что на съемках 
поправились, даже не верится! У вас всегда 
была эталонная фигура, которой завидо-
вали все девушки СССР!

— Какой там эталон! У меня всю жизнь идет 
борьба с весом. Может, кому-то повезло в жиз-
ни, и он имеет идеальную фигуру, но это не я. 
Я все эти годы борюсь с весом. Для того чтобы 
лишних килограммов не было, нужна еда пра-
вильная. А в молодости ты ешь разное… Когда 
мы становимся старше, начинаем многое знать 
и пользоваться своими знаниями. Сейчас я ем 
практически все. Но стараюсь питаться так, 
чтобы не превращаться неизвестно во что. За 
годы жизни ты вырабатываешь определенные 
привычки, которые позволяют держать свою 
форму. Каждый человек знает, как ему жить и 
что делать. Это все на автопилоте уже. Очень 
люблю овощи — они, естественно, присутству-
ют в моем рационе. Вечером я не ем ничего, 
потому что мне не хочется уже. Я раньше поем 
и все. Бывают, конечно, исключения. Это все 
сказки, что люди выполняют все невероятно 
точно. Да, я выполняю, но без фанатизма. 

— А секрет долголетия у вас есть?
— У меня нет. 
— А в Интернете я прочитал, что вы 

считаете секретом своего долголетия 
иглотерапию! 

— Вранье! Боже мой, чем люди там за-
нимаются — все врут! Я понятия не имею, в 
чем секрет моего долголетия. Могу вам ска-
зать, что в Интернете сидят лгуны, которые 
черт-те что пишут! Я не читаю это все, но мне 
иногда рассказывают, что там пишут обо мне 
такой бред! 

«Домработницы 
меня обворовывают»

— Что вас радует сегодня, Наталья 
Николаевна?

— Честно говоря, ничего не радует. Сейчас 
непростые времена. Я слежу за тем, что про-
исходит в мире, и прихожу в ужас. 

— Вам кто-то помогает в быту?
— Да, у меня есть помощница. Организа-

ция, которая помогает актерам, сотрудничает 
с патронажной фирмой. Они присылают мне 
помощниц. Иногда попадаются более-менее 
нормальные люди. Но все равно периодически 
приходят такие, которые и украсть могут, и 
утащить из дома все что угодно. 

— А что воруют? Драгоценности?
— Нет, не драгоценности. Обычно личные 

вещи. Это происходит обычно, когда я попадаю 
в больницу. Я много раз была за рубежом. 
Денег у меня особых не было, но все равно 
находила возможность и что-то покупала для 
себя. По этим вещам было «хорошо пройдено» 
гражданкой из Узбекистана, которая мне по-
могала. Она «очень хорошо» у меня поработа-
ла. Другая прошлась по вещам, необходимых 
мне для жизни. У меня на кухне, например, 

были вилки и ложки. Я их купила, когда была в 
Таллине. Там они делают потрясающие мель-
хиоровые ложки с вилками… Украла. Все, что 
понравится, забирают. Предыдущая помощ-
ница утащила у меня из бара все, что стояло 
там из спиртных напитков. Шампанское, виски, 
водка — все украла. Другая была в промежутке, 
когда у меня не было постоянной помощницы. 
Мне дали одну, но она не подходила. Пришла 
другая на несколько дней, молодая. Она украла 
у меня постельное белье — очень красивый 
набор. Мне подарили хорошее постельное 
белье, оно не подходило. Мне нужно было 
двуспальное, а там полуторное. Вот она его и 
утащила, а потом и покрывало, которое было 
на диване. Когда происходит такое, очень про-
тивно становится. 

— Есть такие вещи, о которых вы 
жалеете?

— Вроде бы нет. Во всяком случае, я ни-
чего плохого никому не делала. Я очень люблю 
животных — даже больше, чем людей. У меня 
есть мой любимый кот, я его называю «сы-
ночком». На самом деле его зовут Силечка. 
Он — черный, а на груди у него — беленькое. 
Еще у него потрясающие белые усы: такие 
крепкие-крепкие и очень большие. Силечка 
— совершено замечательное существо. Я его 
взяла, когда ему было полгода. А сейчас ему, 
по-моему, уже восемь лет. Когда мы вдвоем, 
я с ним разговариваю. 

— Понимает вас?
— Он все прекрасно понимает. Замеча-

тельный кот, очень красивый и умный. У меня 
разные животные были: в какой-то период две 
собаки и один кот жили, потом — два кота и 
одна собака. Я раньше их подбирала на улице. 
А Силечка рожден дома.

— Наталья Николаевна, не могу на-
последок не спросить. О чем сейчас 
мечтаете? 

— Мечтают только молодые люди. Потому 
что у них есть запас времени, энергии и много 
чего другого. Это им помогает жить мечтами. 
Я в своем возрасте ни о чем, естественно, не 
мечтаю. Единственное, чего бы я хотела, — это 
ходить без костылей. Очень хочется, чтобы у 
меня их не было. Но в этом вопросе я, к со-
жалению, ничего изменить не могу. 

Денис СОРОКИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разиня, пропустивший 
пять голов подряд. 4. Древний русич, покло-
нявшийся Перуну. 10. Небольшой дом во дво-
ре большого здания. 11. Ледовый «странник», 
погубивший «Титаник». 13. Цифра, с которой 
начинает все сначала ограбленный бизнес-
мен. 14. Запрет шамана на брак с чужаками. 
15. Юниор, мечтающий стать первой ракет-
кой мира. 16. Решетка, за которую парк «по-
садили». 18. Урожайный летний месяц. 20. 
Проигрыватель на послевоенных вечеринках. 
22. Пара брусьев, на которых лежит кровля. 
23. Памятники архитектуры в дар от предков. 
24. Конфетка малышу от доброй тети. 27. 
Коллекция газет за прошлый год. 30. Укре-
пленный на щите обруч сеткой, в которую 
забрасывается мяч при игре в баскетбол. 32. 
Дуги, поддерживающие пленку парника. 34. 
Брусок, стирающий карандашные огрехи. 35. 
Привкус ягод терновника. 36. Обострение 
гипертонии, угрожающее жизни. 38. Опорная 
«нога» домика на болоте. 39. Радуга как при-
родный феномен. 40. Профи, нанятый для 
проверки бухгалтерии. 41. Ссора, вызвавшая 
резонанс в обществе. 42. Зеленая ноша бабу-
ли, которая в мае перебирается на дачу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Должностное лицо для 
отбора призывников. 2. Ажурная занавеска в 
паре с плотной шторой. 3. «Заплыв» парусни-
ков на больших скоростях. 5. Долг, который 
возвращают взрослые дети. 6. Один из оби-
тателей тихого омута. 7. Овощ, где находят 
младенцев. 8. Порок сизоносого завсегда-
тая рюмочной. 9. Платный уличный аппарат 
связи. 10. Дизайнер, составляющий краси-
вые букеты. 12. «Пельмени без начинки» в 
меню хуторянки. 17. Армейская страшилка 
для новобранцев. 19. Веселый пижамный 
девичник. 20. Одно из характерных свойств 
предмета. 21. Курица, «готовящаяся стать 
мамой». 25. Отборная, привилегированная 
часть войска. 26. Абориген, которому не 
нужен шенген. 27. Бешеный парень, кото-
рому нервы надо лечить. 28. Мифическая 
лошадь с человеческим лицом. 29. Краткая 
историческая справка по ходу лекции. 31. 
Хрупкая тара в аптечной лавке. 33. «Снаряд» 
Амура, угодивший в сердце. 34. «Плот», 
унесший рыбаков по мартовской реке. 37. 
«Музыка» чокающихся фужеров с шампан-
ским. 38. Тартар, поданный к холодной 
рыбе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хвастун. 4. Сюрприз. 10. Дирижер. 11. Регистр. 13. Неуч. 14. Чага. 
15. Конвенция. 16. Корона. 18. Регион. 20. Садовод. 22. Паршивец. 23. Клоунада. 24. 
Борсетка. 27. Консервы. 30. Алхимик. 32. Смычок. 34. Лезвие. 35. Ракетница. 36. Двор. 
38. Вдох. 39. Консоме. 40. Отчизна. 41. Казачок. 42. Паскаль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хроника. 2. Спич. 3. Улитка. 5. Юбиляр. 6. Путч. 7. Западня. 8. Про-
видец. 9. Броневик. 10. Дубрава. 12. Рафинад. 17. Новшество. 19. Евангелие. 20. Схватка. 
21. Двойник. 25. Огрызок. 26. Архиерей. 27. Комондор. 28. Воевода. 29. Всадник. 31. 
Перхоть. 33. Кресло. 34. Лавина. 37. Роза. 38. Внук.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая 
Тарасова о смене имени, звездной маме и жизни 
на Патриках

★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» 
– Александр Петров рассказал, как его изменила 
женитьба

★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, 
вызываю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья 
Молоков отметили годовщину свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ!

 2 ПОСЛЕДНИХ ДНЯ ПРИЕМА ПОДПИСКИ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

24 и 25 декабря с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же 
зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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«МЕЧТАЮ ХОДИТЬ 
БЕЗ КОСТЫЛЕИ»

Наталья 
Фатеева 
рассказала 
о врачебной 
ошибке 
и воровстве 
домработниц

БЛИЦ

В своем доме я живу... с 1970 года. 
Знаю всех соседей по подъезду. Таких долго-
жителей, как я, здесь практически не оста-
лось. Многие люди ушли из жизни, внуки 
их остались. У меня две квартиры на этаже. 
Я живу в доме, который построили в 1939 
году — когда собирались строить Дом со-
ветов, где в шпиле возвышался Ленин на 
немыслимое количество метров. Дом и место 
— потрясающие. Москва-река, Нескучный 
сад с балкона — меня все радует.

Я живу на... пенсию 36 тысяч рублей, 
которую не пересматривают. Моя знакомая, 
работавшая курьером в Метрострое, по-
лучает 34 тысячи. Если бы не мэр Собянин, 
который добавил народным и заслуженным 
артистам 30 тысяч, и Михалков, который 
добавил нам 20 тысяч, — это была бы ката-
строфа. Мой рабочий стаж 71 год. 

В последний раз мне было стыдно, 
когда... не помню. У меня нет таких поступ-
ков, которые я совершила против чего-то.

Не хотелось бы, чтобы мои близкие 
узнали о том, что в детстве я... для того, 
чтобы не ходить на сольфеджио, я сади-
лась в Харькове на трамвай, ездила по кругу, 
«писала диктант», возвращалась домой и 
ставила себе отметку. Спустя время меня 
исключили из музыкальной школы за такое 
поведение. Конечно, мне не хотелось, чтобы 
об этом родители узнали. 

Первый раз жизнь разочаровала 
меня... 150 лет назад. Разочаровывало 
многое. У меня был великолепный голос. 
Как-то на экзамене по вокалу экзаменаторы 
поинтересовались «где училась?», когда от-
ветила — нигде, спросили «почему врете?». 
Вместо того чтобы поддержать, меня уни-
зили. Это был шок. Меня все время хотели 
опустить тем, что, кроме привлекательной 
внешности, я ничего собой не представляю. 
Я привыкла жить не благодаря, а вопреки.

Люди ошибаются, когда говорят, 
что... они прожили счастливую жизнь при 
советской власти. Это катастрофическое 
затуманивание мозгов. 

Мою шутку не поняли, когда... до-
вольно часто. Вообще надо уметь шутить, 
прежде всего над собой. Хотя были такие 
персонажи, над которыми не только пошу-
тить, но и поиздеваться неплохо было бы.

Мне до сих пор обидно за... преждев-
ременные смерти моих коллег: например, 
за Люсю Гурченко, что ушла раньше време-
ни потому, что так несерьезно отнеслась к 
последствиям болезни после операции на 
тазобедренном суставе и не смогла 60 дней 
держать на себе эластичные бинты.

Я не в силах обойтись без... профес-
сионалов. У меня было в жизни много разных 
ситуаций, связанных с моим здоровьем, и 
из-за непрофессионализма и безответствен-
ности я нахожусь сейчас на костылях. 

Я была бы абсолютно счастлива в 
тот день, когда... увидела бы, что в нашей 
стране к животным относятся так же, как в 
цивилизованном мире. Например, в Герма-
нии ни одной бездомной собаки на улице 
нет. Все животные имеют хозяина. Я была 
бы счастлива, если бы здесь не уничтожали 
живых существ, которые имеют такое же 
право, как и мы.

Моей самой экстравагантной выход-
кой было... развод с Владимиром Басовым. 
В суд он принес справки о своем заработке. 
Судьи не могли понять, как я развожусь с та-
ким богатым человеком. Я терпеть не могла 
пользоваться этим богатством. Для меня 
главное было то, что я стала свободной.

В краску меня может вогнать... не-
дооценка событий или человека или потеря 
самого себя на время. Таких моментов, на-
верное, много было в жизни.

Я бы немало заплатила, чтобы 
увидеть... фантастическую историю: 
когда замечательные русские люди в на-
шей стране перестанут быть жестокими и 
безразличными.

Если бы мне достались два билета в 
рай, я бы... отдала их. Там нечего делать. Рая 
не существует, как и абсолютного счастья. 
Рай предполагает, что все решено и тебе не 
о чем задумываться, это не для меня.

Анатолий САЛУНОВ.

«РАЯ НЕ СУЩЕСТВУЕТ, КАК 
И АБСОЛЮТНОГО СЧАСТЬЯ»

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Сверх Века Нам несёт!
С Днём энергетика!

С Вершин Днём Покорения!
Энергии, Успехов Нам, Везения!

ВДВОЁМ МЫ ПОБЕДИЛИ
НАВСЕГДА!

Зиночка верная твоя жена

Муж Толечка,
Нас с Рождеством!

С Чудесами,
С Добрым Волшебством!
Скоро будет Новый Год,

Благ, Здравия
20242024

«Джентльмены удачи».

доставали, сами готовили… Еду нам привозили 

и
н

«Человек с бульвара Капуцинов».
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Эксперты внимательно проана-
лизировали 11 миллионов ва-
кансий за минувшие 12 месяцев. 
И пришли к выводу, что самой 

дефицитной в нынешнем году стала профес-
сия дворника. Возможно, еще и по той при-
чине, что год назад она занимала 3-е место, 
а лидировали в 2023 году токари и врачи. 

Теперь пальму первенства перехватили 
дворники…

Возможная причина в том, что в 2023 
году зима была очень снежной и охотников 
убирать придомовую территорию поубави-
лось. В ноябре зарплата дворников выросла 
на 30% и в среднем по России составила 35,6 
тысячи рублей. Даже в Москве она не ахти 
какая высокая — около 60 тысяч. 

Впрочем, в редакцию пришло письмо с 
Дальнего Востока: в Уссурийске за обслужи-
вание 100-квартирного дома у дворника 6–9 
тысяч рублей. 

В топ-20 вошли также повара, кондитеры, 
продавцы и кассиры. Еще ощущается нехватка 
врачей, автослесарей и даже… специалистов 
по выбиванию долгов с клиентов, которые не 
погашают кредиты в банках. 

Так или иначе, в первой десятке спи-
ска дефицитные специальности остаются 

прежними: для рынка труда характерна не-
хватка высококвалифицированных рабочих 
специальностей и массовых профессий. Они 
просто меняются местами. Этот тренд дер-
жится стабильно. 

Например, сварщики по сравнению с 
прошлым годом поднялись вверх на 5 пози-
ций, монтажники — на 13. А вот коллекторы в 
двадцатку вошли впервые, перескочив вверх 
сразу на 54 места.

Видимо, в нынешнем году заметно уве-
личилось количество должников по кредитам 
и «выколачивать» из них долги банки просто 
не успевают. 

Однако профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Александр 
Сафонов считает, что нехватка коллекторов 
связана с низкими темпами роста их зарплаты. 
«Усложнилась сама технология работы коллек-
торов, — считает он. — Им запретили многие 

инструменты воздействия на клиентов, кото-
рыми раньше активно пользовались. К тому 
же зарплата, премиальные увязываются с 
успешностью ведения дела. Все это вместе 
взятое привело к тому, что в коллекторские 
агентства россияне идут неохотно». 

Что касается чистоты и порядка на придо-
мовых территориях, продолжает профессор, 
то, по разным оценкам, дефицит дворников в 
нашей стране составляет от 52 тысяч до 250 
тысяч, точную цифру никто не знает. Долгое 
время эти работы выполняли мигранты. Но 
теперь у них появилась альтернатива — ку-
рьерская служба. И многие ушли туда, там 
зарплата выше.

— При существующих проблемах мы 
можем остаться без дворников? В зимний 
период этого совсем бы не хотелось…

— Не исключаю, что в некоторых регионах 
с ними могут возникнуть большие сложности. 
Нужно механизировать и автоматизировать 
службу уборки территорий. Задача непростая 
и дорогостоящая.

Звоним в управляющую компанию, кото-
рая «вербует» дворников для поддержания 

чистоты и порядка на вверенной террито-
рии. Спрашиваем: почему на эту должность 
не идут местные жители? На работу куда-то 
ехать не нужно. Вышел из подъезда — и ты 
уже на работе…

— Раньше, в советские времена, в двор-
ники была очередь на трудоустройство, — 
сообщил нам глава одной из УК Андрей До-
рожкин. — Зарплата у них была небольшая, 
но имелся мощный стимул: жилье. Дворнику 
сразу предоставляли служебное жилье, за ко-
торое по контракту он должен был отработать 
не менее 10 лет. После этого срока квартира 
ему отходила в собственность. Сегодня та-
кой социальной поддержки у дворника нет. А 
какую он должен сейчас получать зарплату, 
чтобы купить квартиру? Таких зарплат, на-
верное, и в природе не существует.

Какой смысл наниматься в дворники, 
если профессия по нынешним временам 
непрестижная? Все хотят быть менеджера-
ми, юристами или экономистами. Местные 
жители идут на эту работу, но это малень-
кий процент. В основном гастарбайтеры из 
Средней Азии.

Необходимо возвращать социальные льго-
ты. Если не квартиру, то, допустим, комнату. 

— В Москве у дворника средняя зарплата 
60 тысяч рублей. Для столицы совсем мало, 
а в регионах она и того меньше. Из чего она 
складывается?

— В зависимости от убираемой площади. 
По Жилищному кодексу в статье по содержа-
нию и благоустройству территории устанав-
ливается единый тариф.

— Какой он, если взять, допустим, пло-
щадь в 10 тысяч квадратных метров?

— Говорить не буду, чтобы не вводить лю-
дей в заблуждение, еще неправильно поймут. 
Если, допустим, 10 рублей за квадратный метр, 
то многие думают, что эта сумма и должна 
составлять зарплату дворника. Нет, в тариф 
закладываются и механизированная уборка, 
и вывоз снега, и обработка реагентами, и рас-
ходные материалы: скребки, метлы, лопаты. 
Есть еще инженерные службы — это большой 
пласт, все закладывается в тариф, который 
устанавливает муниципалитет. Нам всем нужно 
поднимать престиж профессии дворника.

Владимир ЧУПРИН.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.12.2024
1 USD — 101,6143; 1 EURO — 105,2512.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День взятия турецкой крепости Измаил русскими 
войсками
День ФАПСИ
День путешествий по витринам
1914 г. — негласное перемирие на Западном фронте Первой 
мировой войны
1924 г. — из студии Ленинградского электротехниче-
ского института начинается регулярное радиовещание в 
Ленинграде

1994 г. — в Алжире захвачен самолет компании Air France c 
232 людьми на борту. Два дня спустя в Марселе авиалайнер 
был взят штурмом
2019 г. — Российский футбольный союз утвердил запрет 
на публичную критику арбитров

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Балашов (1924–2021) — диктор Всесоюзного радио 
и Центрального телевидения, народный артист РФ
Мария Захарова (1975) — дипломат, директор Департа-
мента информации и печати Министерства иностранных дел 
РФ, официальный представитель МИД России
Юрий Казаков (1924–2019) — баянист, педагог, обще-
ственный деятель, народный артист СССР

Владимир Платонов (1954) — политик, президент Мо-
сковской торгово-промышленной палаты
Олег Скрипочка (1969) — космонавт, Герой Российской 
Федерации

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве -3...-1°, днем -1…1°. Облачно. Неболь-
шие осадки. Гололедица. Ветер переменных направлений, 
2–7 м/c.
Восход Солнца — 8.58, заход Солнца — 15.59, долгота 
дня — 7.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОЙ ДНЯ
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Что ты попросишь у Деда Мороза в 
новом году?
— Пощады!

— Почему у вас колбаса такого странного 
цвета?
— Она из хамелеонов.

— Мне муж на Новый год подарил шапку-
невидимку.
— Неужели ты в ней становишься 
невидимой?

— Конечно, нет. Просто меня в этой вязаной 
китайской шапочке никто не замечает!

Бабушка с внучкой две недели играли в 
школу. И только к концу второй недели ба-
бушка узнала, что делает за нее домашнее 
задание.

Десять тысяч мужчин разного возраста от-
ветили на вопрос: «Если бы у вас был выбор 
между новым автомобилем и идеальной 
женщиной, что бы вы выбрали?»
Вот как распределились ответы:
— дизель 57%,
— бензин 43%.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

НИКТО НЕ ХОТЕЛ УБИРАТЬ

Хоккею с шайбой 22 декабря 
в нашей стране исполнилось 
78 лет. Именно в этот день в 
пяти городах Советского Со-
юза прошли стартовые матчи 
первого чемпионата СССР. Ко-
нец любого календарного года 
— время подводить итоги.  «МК» 
резюмирует итоги самого нацио-
нального вида спорта в России 
вместе с заслуженным тренером 
Владимиром Крикуновым.

Сборная России: 
третий год 
без мировых стартов
Третий год российский хоккей на-

ходится в международной изоляции. 
Национальная сборная нашей страны, 
являющаяся одной из самых титулованных 
команд планеты, сейчас собирается два 
раз в год и выступает под брендом «Рос-
сия 25». Весной наш коллектив принимал 
участие в серии выставочных матчей против 
сборных Казахстана и Белоруссии. Феде-
рация хоккея России старается расширить 
географию, доверяя принимать игры первой 
команды новым городам нашей страны. В 
прошедшем году ими стали Омск и Тула. 

В декабре же в России проходит тради-
ционный предновогодний турнир сборных. 
В советское время он носил название «Приз 
«Известий» и хорошо был знаком всем жи-
телям 1/6 части суши по своему талисману, 
симпатичному снеговику с клюшкой. В наше 
время этот турнир, претерпев существенные 
перемены и наименования и переехав в Санкт-
Петербург на самую вместительную арену в 
Европе, зовется уже Кубком Первого канала. 
Его победителем второй год подряд стала 
сборная «Россия 25», руководимая наставником 
СКА Романом Ротенбергом.

«Конечно, на декабрьском турнире в Санкт-
Петербурге у нас далеко не самый сильный 
состав был. Но и этого нам хватило для того, 
чтобы его выиграть. Это хороший результат. 
Институт национальной сборной обязатель-
но надо сохранять, ведь рано или поздно, но 
нам разрешат принимать участие в мировых 
чемпионатах. Мы сейчас видим, что уже по-
тихоньку наши спортсмены возвращаются на 
международные соревнования. Вот пловцы 
поехали на чемпионат мира, в других видах 
спорта россияне также получают допуски. На-
шей хоккейной федерации надо стучаться во 
все двери. Все равно они отступят в конце кон-
цов. И чем скорее это произойдет, тем лучше 
будет для всех», — считает Крикунов.

— Вы согласны с тем, что междуна-
родная изоляция больше сказывается не 
на главной сборной, не на взрослых хок-
кеистах, а на молодежных, юниорских и 
детских командах из России? Молодые 
ребята не могут конкурировать с сопер-
никами из других стран, а отсюда не могут 
знать, на каком уровне мастерства они 
находятся.

— Очень жалко, что нашей молодежной 
команде не разрешают участвовать. Я бы точно 
включил ее в состав участников Кубка Первого 
канала. У нас сейчас много молодых интерес-
ных ребят, которые росли бы еще быстрее, 
играй они на мировых турнирах. Я всегда гово-
рю: надо обязательно играть с иностранными 
командами, потому что там у них все равно 
немножко по-другому. Хоккей развивается, 
не стоит на месте, и когда ты играешь, ты ви-
дишь, в какую сторону идет это развитие. Нам 
нужно постараться вернуть в первую очередь 
детский, молодежный хоккей на международ-
ный уровень.

Нам интересно играть с иностранцами, 
но и им в десять раз еще интересней сыграть 
с нами. И чехам, и шведам, и финнам, и ка-
надцам, потому что все равно наш хоккей для 
них крайне притягателен. С нами играть инте-
ресно, и потом, у них всегда стимул был — как 
обыграть русских. Уверен, даже за рубежом 
все прекрасно понимают, что без России чем-
пионат мира — не чемпионат мира. Это как 
суп без соли».

● ● ●
Первый вице-президент ФХР Ро-

ман Ротенберг на пресс-конференции, 

предваряющей турнир в Санкт-Петербурге, 
нас несколько обнадежил, заявив, что веду-
щий канадский телеканал, транслирующий 
матчи молодежного чемпионата мира, доби-
вается от Международной федерации хоккея 
возвращения сборной России до 20 лет в со-
став участников турнира уже на следующей 
год. Правда, эту информацию в ИИХФ уже 
опровергли.

Тем не менее хочется надеяться, что кро-
потливая работа по возвращению российских 
сборных всех уровней на международную арену 
со стороны нашей хоккейной федерации ве-
дется. Должна вестись обязательно. И если 
не в следующем, то в 2026 году российские 
команды должны принять участие в крупнейших 
мировых турнирах, и прежде всего зимних 
Олимпийских играх в Италии.

КХЛ: движение вверх, 
крен на атакующий хоккей, 
успех «Магнитки»
Международная изоляция не очень суще-

ственным образом сказалась на 16-м сезоне 
Континентальной хоккейной лиги. Наши клубы, 
а их количество осталось прежним — 23, без-
болезненно пережили отъезд некоторых своих 
ведущих иностранных игроков, прежде всего из 
Чехии и Финляндии, сумев при необходимости 
найти им достойную замену в Северной Аме-
рике. Многие коллективы и вовсе отказались 
от приглашения легионеров, сделав ставку на 
российских игроков.

Регулярный чемпионат сезона 2023/2024 
прошел быстро и динамично во многом из-за 
того, что большинство команд основной акцент 
в своей игре сделали на атаку. Увлекательных 
матчей стало больше, заранее предсказуемых 
результатов — гораздо меньше. Подобное не 
могло не сказаться на посещаемости КХЛ. Зри-
телей на трибунах пришло на целый миллион 
больше. Победу же в Кубке Гагарина-2024 одер-
жал магнитогорский «Металлург», в финале с 
сухим счетом (4:0) одолевший ярославский 
«Локомотив».

«Наш хоккей идет вперед, развивается 
довольно прилично. Почему это происходит? 
Во-первых, последние 2–3 года большинство 
команд очень сильно поменяли тактику. Ушли 
от этой нашей такой стопроцентной, оборо-
нительной игры и стали действовать больше в 
атакующем стиле. А всегда атакующий хоккей 
способствует тому, чтобы игроки развивались 
и росли. В КХЛ появилось много интересных 
молодых ребят, и сама игра стала более за-
хватывающей и динамичной. Мне как челове-
ку, который отработал всю жизнь в этой игре, 

самому очень интересно смотреть матчи», 
— поделился своим мнением заслуженный 
тренер России.

Поэтому здесь еще не факт, что междуна-
родная изоляция сказалась больше на нашей 
лиге, чем на иностранных, европейских коман-
дах и чемпионатах. Потому что зарубежные 
игроки как приезжали, так к нам и продолжают 
приезжать. Мы видим, что в отечественном 
чемпионате играют высококвалифициро-
ванные и канадцы, и американцы, и шведы, 
и словаки.

— Что можете сказать о прошедшем се-
зоне КХЛ, в котором главными фаворитами 
считались «Ак Барс» и СКА, а Кубок Гагарина 
в итоге взяла «Магнитка», что прям уж такой 
большой сенсацией и не стало?

— У нас традиционно богатые клубы как 
были, так и остаются сильнейшими. Конечно, 
хотелось бы, чтобы Кубок выиграл, скажем, 
«Нефтехимик». Но чудес на свете не бывает! 
Пока еще. Вот поэтому чемпионами становят-
ся те команды, где решен в первую очередь 
финансовый вопрос, от которого идет и ком-
плектование команды. Хотя вроде бы сейчас 
и бюджет у всех примерно одинаковый, но 
многие команды до него так и не дотягивают. 
Возьмем, например, нижегородское «Торпе-
до». Играют ребята очень интересно, но вот 
чего-то не хватает. А не хватает им чуть-чуть 
денег для того, чтобы по-серьезному войти в 
эту конкуренцию за Кубок.

Что касается победы «Металлурга» в про-
шлом сезоне, то здесь у «Магнитки» все совпа-
ло как надо. Команда уже была где-то к этому 
чемпионству готова. Пришел Андрей Разин, 
требовательный такой тренер. Ну и, конечно, 
суперблестяще в плей-офф сыграл вратарь 
Илья Набоков. Знаете, молодые ребята, когда 
им доверяют, растут очень быстро. Но здесь 
есть и обратная сторона медали. Они год игра-
ют просто блестяще. Думаешь, ну все, выросла 
суперзвезда, а на следующий год раз — и тот 
проваливается! Бывает и такое. Один год у 
них все идет хорошо, потом делается как бы 
шаг назад, но зато потом они выстреливают 
еще выше.

— И все-таки в финале «Металлург» не 
считался фаворитом, большинство спе-
циалистов ставили на «Локомотив», но по-
допечные Игоря Никитина в решающий 
момент перегорели. Зато в этом сезоне 
кажется, что железнодорожников уже не 
остановить — они уверенно лидируют в 
чемпионате...

— Своей игрой в этом сезоне Ярославль 
как бы пока компенсирует неудачу прошлого 
чемпионата. Они очень уверенно идут в этой 
регулярке и являются главными фаворитами 
на итоговую победу. Но у меня похожий случай 
был с «Ак Барсом», которым я руководил (сезон 
2011/2012. — Ред.). Мы также уверенно шли в 
регулярном чемпионате, а в Кубке вылетели уже 
в первом круге. Кстати, от «Локомотива». Все-
таки плей-офф — это такая непредсказуемая 
вещь. Самое главное, чтобы коллектив Игоря 
Никитина не расслабился, не выгорел, как сам 
этот наставник говорит. В плей-офф будет со-
всем другой хоккей.

Хоккейные итоги 2024 года

Роналдо Луис Назарио де Лима, извест-
ный просто как Роналдо, а еще проще 
как R9, объявил о своем намерении воз-
главить Конфедерацию бразильского 
футбола (CBF), чтобы спасти пентакам-
пеонов от позора. 

Вопрос, умеют ли бразильцы играть в 
футбол, является риторическим не только 
по своей сути, но и по своему содержанию. 
Тем не менее на родине донов Педро и диких 
обезьян, так прельщавшей Великого комби-
натора, проблемы с футболом серьезные. 
По бразильским стандартам.

Вы знаете, когда в последний раз на-
следники Пеле выигрывали чемпионат 
мира? Кажется, что вот же недавно это было. 
Оказывается — в 2002 году. Именно тогда 
бразильцы стали пентакампеонами, в пятый 
раз взяв самый главный футбольный трофей 
мира, а в составе сборной блистал эль Фе-
номено, Зубастик, R9, или, говоря проще, 
Роналдо. Забивший 8 мячей по ходу турнира 
и полностью искупивший позор предыду-
щего чемпионата мира во Франции. Где в 
1998 году сборная Бразилии необъяснимым 
образом проиграла хозяевам соревнования 
в финале на «Стад де Франс». Кто видел и 
помнит тот финал, тот точно знает, что такое 
непруха в футболе.

В 2002-м кубок мира взяли. А затем 
началась еще большая непруха.

2006 год, Германия — провал в 
четвертьфинале.

2010 год, ЮАР — прова л в 
четвертьфинале.

2014 год, домашний ЧМ в Бразилии — 
разгром в полуфинале от Германии 1:7, с 
дублями Шюррле и Крооса.

2018 год, Россия — провал в 
четвертьфинале.

2022 год, Катар — провал в четвертьфи-
нале, проигрыш по пенальти космическим 
хорватам.

На носу год 2026-й и ЧМ в США, Канаде 
и Мексике, почти домашний чемпионат для 
бразильцев. Исходя из ситуации, уже не до 
сантиментов — четверть века без кубка мира 
для бразильцев будет полным фиаско. Так 
что надо ли спасать бразильский футбол — 
вопрос тоже риторический.

Эль Феномено 
снова в бою

Чтобы победить кризис, нужен герой. И 
такой есть у бразильцев. R9, эль Феномено 
— двукратный чемпион мира Роналдо. Трех-
кратный обладатель титула «игрок года» 
ФИФА и двукратный обладатель «Золотого 
мяча» по праву считается одним из лучших 
нападающих в истории футбола. Ему сейчас 
48 лет — по классификации Карлсона, «кра-
сивый, умный и в меру упитанный мужчина в 
самом расцвете сил!». Именно он намерен 
восстановить былую славу сборной Бра-
зилии. В составе которой стал чемпионом 
мира в 1994 и 2002 годах. 

В начале декабря Роналдо вместе с 
президентом ФИФА Джанни Инфантино 
участвовал в церемонии презентации но-
вого трофея клубного чемпионата мира, 
запланированного на 2025 год. Возможно, 
в этот момент он окончательно решился 
на участие в борьбе за кресло президента 
Конфедерации бразильского футбола (CBF). 
Которое в данный момент занимает Эдналдо 
Родригес. Его полномочия истекают в марте 
2026 года.

«На протяжении многих десятилетий 
бразильский футбол всегда был для бра-
зильского народа путем к спасению, когда 
он сталкивался с ежедневными проблемами. 
Это было топливо бразильского народа, и 

сегодня мы видим полное отсутствие инте-
реса со стороны населения к национальной 
сборной, — сказал Роналдо бразильскому 
телеканалу Globo Esporte. — Среди сотен 
вещей, которые мотивируют меня стать кан-
дидатом на пост президента CBF, — это 
желание восстановить тот престиж и уваже-
ние, которые всегда были у национальной 
сборной и которых больше нет ни у кого».

Что ж, эль Феномено всегда отличался 
амбициозностью и желанием влиять на со-
бытия, а его имя прочно ассоциируется с 
золотым веком бразильского футбола, так 
что шансы Роналдо на победу достаточно 
высоки.

Роналдо выиграл два Кубка Америки, 
Кубок Конфедераций ФИФА и олимпийскую 
«бронзу» в дополнение к своим Кубкам мира 
за свою 17-летнюю международную карьеру. 
Он по-прежнему остается вторым в списке 
лучших бомбардиров Кубка мира ФИФА с 15 
голами в 19 матчах, сразу после Мирослава 
Клозе с 16 голами в 24 матчах.

Также R9 является владельцем и пре-
зидентом клуба Ла Лиги Real Valladolid и 
владел 90% акций своего детского клуба 
Cruzeiro, пока не продал его в этом году. 
Сообщается, что он намерен продать свою 
долю в Real Valladolid в случае успеха его 
президентской кампании. Так что опыт 
управления футбольными организациями 
у него тоже имеется.

Хотя срок полномочий Родригеса ис-
текает только в 2026 году, президентские 
выборы состоятся за год до этого, а это 
значит, что Роналду будет бороться за свой 
шанс возглавить возрождение националь-
ной сборной на выборах в марте.

«У нас лучшие игроки, у нас есть Виниси-
ус Джуниор, Неймар, Родриго, Эстевао, Эн-
дрик... у нас много талантов! Как мы можем 
не играть хорошо? — недоумевает бывший 
нападающий «Милана», «Реала», «Интера» и 
«Барселоны». — Мы должны изменить эту 
динамику. Бразилия должна быть главным 
героем на чемпионате мира, на Кубке Аме-
рики, она не может пропустить Олимпиаду. 
Это неприемлемо для нашего таланта».

И в этом с Зубастиком трудно не 
согласиться.

Неплохо бы и нам получить своего эль 
Феномено в РФС, а то что-то накопилось 
вопросов…

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Легендарный эль Феномено выдвинул свою кандидатуру 
на пост президента Конфедерации футбола Бразилии

Роналдо сыграет 
по бразильскои системе

По прошлому сезону хочу еще выделить 
«Трактор», который здорово выстрелил в плей-
офф, особенно в четвертьфинальной серии 
против «Динамо». Для большинства это было 
неожиданно. В этом чемпионате Челябинск 
продолжает двигаться вперед, с самого начала 
регулярки захватив лидерство на «Востоке». 
Так что очень интересно, что в КХЛ произойдет 
будущей весной. Очень любопытно.

НХЛ: Овечкин все ближе к рекорду, триумф 
Бобровского, мода на наших вратарей

66 представителей отечественной хоккей-
ной школы, что является наибольшим в XXI веке, 
сыграли в прошедшем сезоне Национальной 
хоккейной лиги. Российский форвард «Тампы» 
Никита Кучеров, набрав 144 (44+100) очка, стал 
лучшим бомбардиров регулярного чемпионата 
и был признан его лучшим игроком по мне-
нию журналистов и самих игроков. Трое наших 
соотечественников — Сергей Бобровский, 
Владимир Тарасенко и Дмитрий Куликов — в 
составе «Флориды» стали обладателями само-
го престижного трофея североамериканского 
хоккея, Кубка Стэнли.

Но наибольшее внимание в нашей стране 
всех любителей хоккея, да и не только их, при-
ковано к главной нашей энхаэловской звезде 
этого века Александру Овечкину. Лидер и ка-
питан клуба «Вашингтон Кэпиталс» все ближе и 
ближе подбирается к «вечному» рекорду Уэйна 
Гретцки по голам. И в Северной Америке, и у нас 
в стране с начала 2024 года пошел обратный 
отсчет до этого исторического события, ради 
которого НХЛ готова прервать матч и провести 
торжественную церемонию, на которой будет 
присутствовать и сам Гретцки. На данный мо-
мент Ови до рекорда осталось 26 раз поразить 
ворота соперника.

«Вся страна болеет сейчас за Сашу и ис-
кренне желает ему установить новый рекорд 
НХЛ по голам. Жаль, что недавно он получил 
травму и выбыл из строя. В новом сезоне он 
смотрелся просто здорово. Ему надо поста-
раться в этом сезоне хотя бы половину остав-
шихся шайб до рекорда Гретцки забросить 
(сейчас на счету Овечкина 868 голов, у канадца 
— 894. — Ред.), а уже в следующем сезоне он 
точно достигнет этой цели», — считает автори-
тетный специалист, у которого этот игрок делал 
первые шаги во взрослом хоккее в составе 
родного «Динамо».

— А по российских голкиперам скажу, что 
в НХЛ пошла мода на наших вратарей. Это 
сейчас такой тренд за океаном. Все хотят взять 
обязательно русского голкипера. Все-таки 
наша вратарская школа очень хорошая. Отсю-
да уезжают еще зелеными, неоперившимися 
птенцами, а там раскрываются и становятся 
большими и зрелыми птицами, основными 
игроками своих команд. А началось это рос-
сийское нашествие как раз с Сергея Бобров-
ского, который в этом году достиг своей цели 
и наконец-то взял Кубок Стэнли.

По вратарской теме я все время говорю: 
не забывайте, как это началось. А началось 
оно с того момента, когда Стеблин, руково-
дитель нашего хоккея до Третьяка, объявил, 
что в российском чемпионате не должно быть 
иностранных голкиперов. А то было настоящее 
засилье легионеров, которые не давали на-
шим талантливым стражам ворот раскрыться. 
Бобровский в Новокузнецке как раз и стал 
той первой ласточкой, вылетевшей из гнезда 
после того верного решения ФХР. За ним по-
тянулись и другие — Варламов, Василевский, 
Шестеркин.

Российская вратарская хоккейная школа 
сейчас, бесспорно, сильнейшая в мире. Это 
признают все, и это не может не радовать. 
Нападающие у нас всегда были и остаются 
одними из лучших. 

Павел САВЧИК.

КХЛ пошла 
в атаку

СПОРТ

Александр 
Овечкин.

«Россия-25» — победитель 
декабрьского турнира.
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Роналдо — 
президент 
«Реал Вальядолид».
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